
ЕЖЕНЕДЕЛЬНАЯ  ГОРОДСКАЯ  ГАЗЕТА

Иркутск
№ 4 (893)  31 января 2019 года

Мультипликатор 
из Иркутска II 
Максим Ушаков 
нарисовал десятки 
персонажей 
для мультфильмов 

Электронные версии газет «Иркутск» и «Иркутск официальный» — на сайте irkutskinform.ru
3 4–5 6 8–9

Пространство 
завтрашнего дня
Что нового появится  
в городе —  
от детских садов 
до концертного зала

Учитесь, мечтайте, 
влюбляйтесь!
День студента 
отпраздновали 
фейерверком 
и дискотекой на льду

Большая перемена
Самый взрослый ученик 
Иркутска — о радостях 
и сложностях занятий 
в «вечерке»

Читайте на стр. 2

ШАГ В КОСМОС 
В Иркутске торжественно открыли самый 
большой в России школьный планетарий 

ПРЕСС-КОД*
Официальная 
группа газеты  

в социальной сети  
Facebook.com

*Поднесите телефон  
или планшет 

и отсканируйте QR-кодФото Александра Вавилова



2 ИРКУТСК | № 4 (893) | 31 января 2019 года irkutskinform.ruСОБЫТИЯ НЕДЕЛИ

Прежнее здание детского сада № 132 на 
улице Касаткина прослужило более 60 лет 
и было рассчитано лишь на две группы. Три 
года назад его закрыли как аварийное и 
снесли, а весной 2018 года начали возводить 
новое на 110 мест.

— Теперь садик будет вмещать шесть 
групп: пять обычных и одну кратковременно-
го пребывания, — рассказывает Светлана Зуди-
нова, и. о. заведующей детским садом № 132. — 
Район активно расстраивается, в нашем основном 
здании на улице Салацкого мест уже не хватает. В 
новый филиал мы сможем набирать и малышей 
с 1,5—2 лет, предусмотрены две ясельные группы 
по 15 человек.

Эти группы выделяются: вместо книжек на 
полках заботливо расставлены игрушки, вместо 
рабочих столов — манежи, мягкие кресла, пеле-
нальный столик.

— Стоит отметить, что на Касаткина мы также 
открываем лекотеку — уже четвертую по счету. 

В планах обустроить еще две — в детских садах 
№ 122 и 51 в Ленинском округе, — подчеркнул 
мэр Иркутска Дмитрий Бердников.

В лекотеке особенные ребятишки будут зани-
маться по полдня в группах по восемь человек. 
Здесь есть два кабинета узких специалистов, 
рабочая зона с развивающими играми и большим 
калейдоскопом, комната физической активности 
и реабилитации, уголок релаксации и уединения 
— что особенно важно для детей с ограниченны-
ми возможностями.

— Отличительная особенность лекотеки состо-
ит в том, что с каждым ребенком работают по ин-
дивидуальной программе. Можно менять конфи-

гурацию столов под любого малыша. В нашем 
арсенале много дидактического и методи-
ческого материала для развития моторики, 
памяти и внимания. А самое главное — здесь 
же предусмотрено оказание психологической 
помощи родителям, — подчеркивает Наталья 
Федосова, старший воспитатель детского сада 
№ 132.

По уникальному проекту построен детсад в 
20-м Советском переулке — это первое дошколь-
ное учреждение, рассчитанное на 350 малышей. 
Бассейн, спортивный и музыкальный залы, ком-
пьютерный класс, кабинет логопеда, пищеблок, 
медицинский кабинет, столярная мастерская, 
17 групп — все это возведено за десять месяцев. 
По его подобию строятся большие детские сады 
на улицах Зимней и Сосновой.

"
В дошкольном учреждении на 
Академика Бурденко, несмотря 

на его компактность (110 мест), есть 
и бассейн, и большой спортивный 
зал, и просторный пищеблок, и даже 
лаборатория анализа воды.

— Все три объекта готовы, выполнены достой-
но и в срок, — резюмировал Дмитрий Бердников. 
— В каждом предусмотрена ясельная группа, и 
мы намерены продолжать эту тенденцию.

По словам руководства, педагогический состав 
сформирован на 50%, сейчас идет комплектация 
детских групп. Запуск учреждений состоится весной.

Яна Шутова 
Фото Валентина Карпова

НОВОСЕЛЬЕ ДЛЯ САМЫХ МАЛЕНЬКИХ
В трех новых детских садах открываются ясельные группы

Крошечные кресла, коротенькие 
беговые дорожки и совсем игру-
шечные стульчики — сразу видно, 

что в этих дошкольных учреждениях 
ждут маленьких гостей. Три детских 
сада — на улицах Касаткина, Бурденко и 
в 20-м Советском переулке — находятся в 
финальной стадии готовности и уже на-
бирают ребятишек. В одном из них будет 
работать лекотека, в двух — бассейны, и 
во всех трех — ясельные группы.

Кстати, слово «большой» ис-
пользуется в данном случае вполне 
оправданно. Это действительно 
самый просторный стационарный 
школьный планетарий во всей стра-
не. Диаметр его купола — 11 метров. 
Зал рассчитан на 80 посадочных 
мест, но при необходимости может 
трансформироваться и вмещать 
около ста человек. 

Звездный театр представляет со-
бой систему, состоящую из восьми 
проекторов и управляющего ими 
сервера. Современное оборудова-
ние позволяет демонстрировать 
полнокупольное изображение 
высокого разрешения. Помимо 
демонстрации образовательных и 
познавательных программ система 
способна работать с астрономиче-
скими симуляторами — компью-
терными программами, демон-
стрирующими движение небесных 
светил. 

Право запустить систему в рабо-
ту получил глава города Дмитрий 
Бердников. Обратный отсчет от 
десяти, гагаринское «Поехали!» — 
и все присутствующие увидели на 
куполе бесконечное звездное небо, 

Солнце с протуберанцами, вспышки 
комет, появляющиеся и исчезающие 
звезды. Система легка в управле-
нии: с обычного планшета можно 
не только запускать фильмы, но и 
управлять процессами на звездном 
небе. 

— Это знаковое событие для 
нашего города: мы в очередной 
раз подтвердили статус Иркутска 
как образовательного и научного 
центра. Столица региона — один 
из первых городов России, где в 
школы вернули уроки астрономии и 
наши ученые разработали учебник 
по этому предмету, — подчеркнул 
Дмитрий Викторович. — Сегодня 
Иркутску, России нужны молодые 
астрономы и инженеры, умеющие 
работать со сложной современной 
техникой, а для наших школьников 
это уникальная возможность сде-
лать шаг в большую науку! 

"
Уникальный проект по 
установке планетария в 
школе № 19 реализован 
за два с небольшим 
года. Большая часть 
оборудования 
— российского 
производства. Посещать 
планетарий смогут не 
только школьники, но и 
все желающие.

Весной планетарий пополнится 
еще одной системой, а именно опти-
ко-механическим прибором фирмы 
«Цейсс», который выполняет функ-
ции астрономического симулятора и 
дает очень высокое качество изо-
бражения звездного неба. Подобных 
приборов нет от Урала до Дальнего 
Востока. 

По словам руководителя проекта, 
директора астрономической обсер-

ватории ИГУ Сергея Язева, изобра-
жение, полученное этой системой, 
будет не хуже по качеству, чем 
картинка, получаемая с телескопа 
Саянской солнечной обсерватории. 

Немаловажно, что планетарий 
предназначается не только для уче-
ников школы № 19. Здесь будут ра-
ботать кружки для тех ребят, которые 
увлечены астрономией и астрофи-
зикой. Научное сообщество уверено, 
что запуск этого проекта даст толчок 
развитию науки в Иркутске. 

Сразу после открытия планетария 
Дмитрий Бердников принял уча-
стие в общегородском родительском 
собрании. Иркутский градоначаль-
ник рассказал о том, чего удалось 
достигнуть в сфере образования в 
минувшем году, и поделился плана-
ми на 2019-й. 

Анастасия Дарчук  
Фото Александра Вавилова

Школа № 19 сегодня по 
праву считается одним 
из самых современных 

учебных заведений области. А 
теперь она станет еще и самой по-
сещаемой. Ведь именно здесь при 
участии администрации города и 
мэра Дмитрия Бердникова реали-
зован уникальный образователь-
ный проект — открылся большой 
планетарий.

ШАГ В КОСМОС
В Иркутске торжественно  

открыли самый большой  
в России школьный планетарий

Детские сады уже готовы к приходу маленьких новоселов: 
их ждут мягкие кроватки, новые игрушки и уютные группы
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Всех собравшихся с праздником 
поздравил мэр Иркутска Дмитрий 
Бердников.

— Студенты — это особое брат-
ство. И меня радует, что наши 
иркутские студенты находят время 
не только на учебу. Они активно 
участвуют во всех городских процес-
сах, событиях, — обратился к моло-
дым людям глава города. — Ваших 
сил и энергии хватает на многое: 
благоустройство города, добро-
вольчество, экологические акции, 
патриотическую работу, науку, 
КВН. Сегодняшним мероприятием 
мы показали, что наш город еще и 
самый студенческий! Такой формат 
празднования абсолютно новый для 
всех нас. Убежден, что он станет еще 
одной замечательной традицией!

Действительно, иркутские сту-
денты радуют своей активностью и 
стремлением к зна-
ниям. Студентки 1-го 
курса факультета ино-
странных языков ИГУ 
Елена Андриянова и 
Анастасия Сальникова 
занимаются обще-
ственной деятель-
ностью, принимают 
участие в городских 
праздниках. Недавно 
девушки успешно сда-
ли сессию.

— Мне нравятся 
иностранные языки, 
особенно восточные, 
они очень отличаются 
от европейских, — 
рассказывает Елена. 
— Считаю, что моя 
специальность «реги-
оноведение» в даль-
нейшем поможет получить хорошую 
работу.

— У меня с самого детства была 
большая любовь к иностранным 
языкам, особенно к французскому. 
Мне бы очень хотелось учиться в ма-
гистратуре во Франции, — признает-
ся Анастасия. — Учиться интересно, 
в выборе специальности не разо-
чаровалась. Все экзамены и зачеты 
сдали, теперь вот набираемся сил, 
гуляем, катаемся на коньках.

"
Девочки состоят в активе 
университета. Как только 
узнали, что будет такой 
массовый праздник, 
решили обязательно 
пойти на каток и весело 
отметить День студента.

— Это здорово, что здесь собра-
лись студенты со всех вузов и у нас 
есть возможность выйти на свежий 
воздух, покататься на коньках, по-
общаться с друзьями, — говорят 
Елена и Анастасия. — Вообще, мы 
думали, что студенческая жизнь 
будет не такая интересная, что мы 
будем только учиться, но оказалось, 
что это очень яркое время. Только 
за первые полгода учебы мы за-
вели много друзей, получили кучу 
впечатлений!

— О каких студенческих приметах 
вы уже узнали?

— Ребята старших курсов сказали 
мне не называть сессию «сеткой», 

иначе можно плохо ее сдать, — улы-
бается Настя.

— Еще надо высовывать в форточ-
ку зачетку и кричать «Халява, при-
ди!» — смеется Елена Андриянова. 
— Но я так не делаю, рассчитываю 
только на свои силы и знания.

Для студентов в этот день дей-
ствовала скидка на прокат коньков, 
также все желающие могли бесплат-
но выпить горячего чаю. В пункте 
проката яблоку негде было упасть — 
на лед в этот вечер вышло более ты-
сячи человек. Ребята с удовольстви-
ем катались по залитым дорожкам: 
самые спортивные студенты демон-
стрировали свою удаль и скорость, 
а тех, кто недавно встал на коньки, 
бережно поддерживали друзья.

Профком студентов ИГУ пригото-
вил площадку с народными играми. 
Были и бои мешками, и состязание 

— кто быстрее за-
бьет гвоздь в полено. 
Особый интерес вы-
звала игра на ловкость 
— схватить шапку-
ушанку с человека, 
стоящего в центре и 
раскручивающего ве-
ревку с привязанным 
валенком.

— Это русские на-
родные забавы, под-
ходящие для уличного 
праздника, — объ-
ясняет студент исто-
рического факультета 
ИГУ, представитель 
профкома вуза Илья 
Подковенко. — К тому 
же эти игры под-
вижные, активные, 
веселые.

Отпраздновать День студента 
могли не только учащиеся, но и все 
желающие.

— Увидела рекламу этого празд-
ника и решила, что надо сходить, 
— признается иркутянка Анна Мень-
шова. — Я давно не студентка, мое 
учебное время было 19 лет назад. 
Оканчивала гуманитарную акаде-
мию, по специальности я экономист. 
Чем мне запомнилась студенческая 
жизнь? Помню, мы собирались с 
однокашниками, рассказывали 
анекдоты и хохотали. Было очень 
весело. А еще у нас преподавали хо-
рошие, знающие педагоги, шли нам 
на уступки, помогали во всем. Вот 
я и пришла сюда, чтобы вспомнить 
свою юность. Атмосфера сегодня на 
катке бодрая, играет музыка. На-
ходясь здесь со студентами, ощутила 
себя моложе лет на десять. На конь-
ках, кстати, редко катаюсь, думала, 
что уже и не смогу. Но нет, надела и 
поехала!

Помимо концерта для студентов 
был устроен конкурс на лучшее сел-
фи праздника. А после того как про-
гремел праздничный фейерверк, на 
катке началась дискотека на льду.

— Мечтайте, влюбляйтесь, учи-
тесь, живите на максимум! — по-
желали ребятам ведущие. — Пу-
скай ваши самые дерзкие желания 
сбываются.

Элина Халтанова 
Фото Валентина Карпова 

и Евгения Скуратова

УЧИТЕСЬ, МЕЧТАЙТЕ, 
ВЛЮБЛЯЙТЕСЬ!

В Иркутске День студента отпраздновали 
фейерверком и дискотекой на льду

Иркутск — город студенче-
ский. В этом году в столи-
це Приангарья впервые 

в честь Дня студента устроили 
масштабный общегородской 
праздник на острове Конном. 
25 января учащиеся иркутских 
вузов и ссузов собрались на кат-
ке. Для них была подготовлена 
развлекательная программа с 
творческими номерами от иркут-
ских коллективов, интерактив-
ные площадки, массовое катание, 
призы и подарки.

В этот 
праздничный 

день студенты 
могли 

покататься 
на коньках, 
посмотреть 

выступления 
иркутских 

коллективов, 
поучаствовать 

в народных 
забавах 

и просто 
пообщаться 

с друзьями
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В недетских масштабах 
Пять лет прошло с тех пор, как на 

улице Багратиона задумали постро-
ить большую современную школу. 
Но на пути все время вырастали 
какие-то преграды: сопротивление 
жителей близлежащих домов, за-
мечания по проекту, вынужденная 
перепланировка здания… За это 
время энтузиазм жителей сменился 
скепсисом «так будет ли школа?». 
Сейчас можно с большой долей 
вероятности заявить — будет. 

— Последний проект про-
шел экологическую экс-
пертизу, сейчас проекти-
ровщики корректируют 
расположение блоков 
школы согласно 
замечаниям техни-
ческой экспертизы, 
— пояснил Александр 
Ким. — Летом плани-
руем получить поло-
жительное заключение 
и начать формирование 
бюджета на строительство.

Земельный участок, выделенный 
под школу, считается сложным и не-
стандартным: здесь есть небольшой 
ручей, обрывистый рельеф с перепа-
дами высот, проходящие под землей 
инженерные сети. Однако это не 
останавливает градостроителей.

— Школа здесь нужна в любом 
случае. В Свердловском районе 
крайне мало подобных крупных, 
свободных участков, так что будем 
вписывать объект в существующее 
пространство, — говорит Ким. — В 
целом она будет похожа на новую 
19-ю, только без планетария, но со 
своей особенностью.

"
Если школу на Багратиона 
можно назвать 
перспективой, то стройки 
в Лесном и Солнечном 
— ближайшими 
открытиями. В первом 
случае возводится школа 
с нуля на 616 мест, во 
втором — пристрой к 
действующей гимназии 
№ 25 на 550 мест.

— Уникальность школы в Лес-
ном — в огромном спортивном 
стадионе с беговыми дорожками 
и игровыми зонами. Земельный 
участок там большой, у проекти-
ровщиков не было никаких ограни-
чений. А вот пристрой к гимназии 
будет компактным, выполненным 
в форме колодца с двориком вну-
три, — продолжает глава комитета 
по градостроительной политике. 

— По аналогии с гимназией 
уже проектируются до-

полнительные блоки 
для школ № 14 и 57, в 
феврале мы ждем по-
ложительное заклю-
чение экспертизы. 
Строительство 14-й 
школы в приоритете, 

так как она находит-
ся в густонаселенном 

районе.
Такой же дополнитель-

ный блок на полтысячи уче-
ников необходим и школе № 53, но 
изначально для его размещения не 
хватало места. За прошлый год вла-
стям удалось увеличить земельный 
участок, сейчас идет подготовка 
проекта. В дальнейшем расширение 
на 250 мест ждет школу № 75 (на 
данный момент прошел аукцион на 
проектирование), гимназию №  44 
(ведутся предпроектные работы).

— Кроме того, по сути новые 
здания получат школы № 8 и 9 
после капитального ремонта. Там 
полностью делается обновление: от 
кровли до коммуникаций. Следую-
щая по планам на очереди — школа 
№ 7, — сообщил Александр Ким.

В конце 2018 года завершилось 
возведение детских садов в 20-м 
Советском переулке, на улицах 
Бурденко и Касаткина. Сейчас там 
ведется комплектование и подготов-
ка к открытию. Внимание властей 
также приковано и к строящимся 
садикам на улицах Зимней и Сосно-
вой: каждый на 350 мест, с бассей-
ном, музыкальным залом, совре-
менным пищеблоком, множеством 
групп. Параллельно идет проекти-
рование дошкольного учреждения 
в микрорайоне Лесном на 220—240 
мест рядом с новой школой.

Хоккеистам 
и фигуристам

Прошлый год ознаменовался за-
вершением еще одной важной строй-
ки — крупнейшего муниципального 
физкультурно-оздоровительного 
комплекса на бульваре Рябикова. 

Радость жителей Синюшиной Горы 
смогут разделить и горожане из 
Зеленого: планируется, что возле 
школы № 31 будет построен анало-
гичный спорткомплекс с професси-
ональным бассейном и множеством 
залов. Переговоры об использовании 
земельного участка, являющегося 
собственностью Минобороны, выш-
ли на заключительный этап.

— Еще один ФОК — так называе-
мый сухой, без бассейна — появится 
в 20-м Советском переулке. Это бу-
дет компактный спорткомплекс, но 
с многофункциональной площадкой 
для игровых видов спорта, — под-
черкнул мой собеседник. — Сметная 
стоимость объекта уже определена, 
в этом году мы намерены присту-
пить к строительству.

Не только летними, но и зимними 
видами спорта смогут заниматься 
иркутяне круглый год. На карте 
Иркутска уже обозначены две новые 
«снежинки»: крытые ледовые арены 
в предместье Рабочем и микрорайо-
не Университетском.

— Для крытого катка на улице 
Ленской только предстоит разрабо-
тать хороший, качественный проект. 
Но мы уже знаем, что там разме-
стятся два тренировочных корта, 
тренажерный зал, кафетерий. Упор 
будет сделан не только на хоккей 

с шайбой, но и фигурное катание 
и, возможно, керлинг, — рассказал 
заместитель мэра. — Крытый каток 
в Пади Долгой предусмотрен непо-
средствено для тренировок, пре-
имущественно для хоккея с шайбой. 
К его возведению мы приступим уже 
в 2019 году.

Город, обращенный 
к воде

Набережные, несомненно, один 
из козырей Иркутска. В последнее 
время город интенсивно разворачи-
вается в сторону рек, оживляет свои 
прибрежные территории.

— В прошлом году весь Иркутск 
наблюдал, как администрация горо-
да в лице КУМИ демонтировала не-
законные постройки на Знаменском 
рынке. В результате мы получили 
ровную пустую площадку вдоль Уша-
ковки. Этим летом здесь появится 
красивая благоустроенная набереж-
ная, — сообщил Александр Ким.

Разработать дизайн-проект 
берега Ушаковки поручили Клубу 
молодых архитекторов под руковод-
ством главного архитектора города. 
Важно учесть, что эта часть города 
не является проходимой — значит 
на набережной должны появиться 
конкретные объекты притяжения.

ПРОСТРАНСТВО ЗАВТРАШНЕГО ДНЯ
Что появится в Иркутске — от детских садов до концертного зала

Город словно картина, ко-
торую пишут всю жизнь. 
Художник возвращается 

к ней вновь и вновь, оставляя 
очередной важный штрих. В 
предстоящий год наше иркутское 
«полотно» обрастет новыми дета-
лями и подробностями. Сколько 
набережных ждут своего благо-
устройства, как обстоят дела со 
строительством школы на Багра-
тиона, что такое «сухой» ФОК и в 
каком районе его проектируют? 
Об этом нашей газете рассказал 
заместитель мэра — председатель 
комитета по градостроительной 
политике администрации Иркут-
ска Александр Ким.

Концепцию развития Цесовской набережной определили в результате архитектурного конкурса в конце прошлого 
года. Теперь администрации предстоит внести изменения в градостроительную документацию в соответствии 
с новым проектом

Отличительной особенностью школы в Лесном станет огромный 
спортивный стадион с беговыми дорожками и игровыми зонами
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После продолжительной болезни ушел из жизни иркутянин, подполковник милиции Алексей Анатольевич 
Иванишин, отец прославленного российского летчика-космонавта, почетного гражданина Иркутска Анатолия 
Иванишина. Двадцать один год Алексей Анатольевич работал в органах внутренних дел, закончил службу в 
должности заместителя начальника Кировского отдела милиции. Коллеги и соратники знали его как человека чести, 
исключительно порядочного, ответственного, верного своему долгу.
Алексей Анатольевич был прекрасным семьянином, его близкие всегда чувствовали себя как за каменной стеной. 
Вместе с супругой достойно воспитал сына, который исполнил мечту отца — стал летчиком-космонавтом.
Уход Алексея Анатольевича — невосполнимая потеря для родных и близких. Выражаю вам глубокие соболезнования 
и разделяю боль вашей утраты. Примите слова искреннего сочувствия и поддержки.

Мэр Иркутска Д.В.Бердников

СОБОЛЕЗНОВАНИЕ

Третий год Иркутск находится 
в лидерах по реализации всерос-
сийского проекта «Формирование 
комфортной городской среды». Этот 
механизм позволяет последователь-
но, равномерно и, главное, сообща 
приводить в порядок городские 
пространства. Прошлой весной по 
итогам открытого голосования в 
городе был создан рейтинг из 28 об-
щественных зон, половину которых 
благоустроили в 2018 году, оставшу-
юся часть приведут в порядок в ны-
нешнем сезоне. Как раз сейчас идут 
соучаствующее проектирование и 
детальная прорисовка дизайн-про-
ектов. Жители вносят свои предло-
жения: сделать на берегу Ушаковки 
скейт-парк и оборудовать на улице 
Урицкого каток.

— По итогам 2018 года мы явля-
емся одними из лидеров в стране 
по выполнению приоритетного 
проекта. Но главной наградой и 
оценкой для нас все-таки служит 
благодарность иркутян, — отметил 
мэр города Дмитрий Бердников. 
— Федеральная программа, изна-
чально рассчитанная до 2022 года, 
продлена в рамках национального 
проекта до 2024-го. Мы продолжаем 
кропотливую, планомерную работу 
по преображению Иркутска. Убеж-
ден, вместе нам это по силам.

"
Ежегодное рейтинговое 
голосование — одно 
из условий реализации 
программы. В этом году 
оно пройдет с 18 по 22 
февраля.

В эти дни каждый иркутянин, до-
стигший 14 лет, сможет сделать свой 
выбор очно (на участке для голосова-
ния) либо заочно (с помощью интер-
нет-голосования на сайте new.admirk.
ru/opros). Важно отметить, что интер-
нет-голосование доступно только для 
пользователей, зарегистрированных 
на портале «Госуслуги».

Как и в прошлом году, горожанам 
предстоит поставить галочку напро-
тив двух пространств: городского и 
районного.

— На голосование будут вы-
двинуты следующие территории 
городского значения: привокзаль-
ная площадь железнодорожного 
вокзала Иркутск-Пассажирский, 
бульвар Гагарина (территория Алек-
сандровского сада), Лисихинский 
парк (300-летие Иркутска) и парк 
Парижской коммуны, — рассказала 
заместитель мэра — председатель 
комитета городского обустройства 
Елена Федорова.

В Правобережном округе на бла-
гоустройство в 2020 году претенду-
ют Немецкий скверик (ул. Степана 
Разина, 6) и сквер в районе переулка 
МОПРа, 1. От Октябрьского окру-
га выдвинуты бульвар Постышева 
(зона променада) и Мусульман-
ский мемориальный комплекс (ул. 
Цимлянская, 3б). В Свердловском 
округе к голосованию предложены 
спортивная площадка ИРГУПСа 
(ул. Лермонтова, 80) и парковая 
зона между улицами Терешковой 
и Пушкина. Жители Ленинского 
округа смогут сделать выбор в поль-
зу сквера в районе улиц Генерала 
Доватора и Трактовой (территория 
вокруг скульптуры «Тюльпан») или 
зеленой зоны вдоль ул. Розы Люк-
сембург, 215в—355.

— Хочется подчеркнуть, что мы 
не бросаем общественные простран-
ства, за которые взялись ранее, 
— подчеркнула Елена Федорова. 
— Так, в историко-мемориальном 
комплексе «Иерусалимская гора» 
продолжится устройство прогулоч-
ной зоны с освещением и видео-
наблюдением, установка инфор-
мационных стендов (теперь в виде 
электронных табло), создание музея 
под открытым небом. На централь-
ной площади Академгородка поста-
вят красивый фонтан, продолжится 
благоустройство сада Томсона, за-
лива Якоби и острова Конного.

Яна Шутова

«ГЛАВНАЯ ОЦЕНКА — 
БЛАГОДАРНОСТЬ ИРКУТЯН»

В феврале пройдет голосование за общественные пространства 
для благоустройства в 2020 году

Иркутск сейчас букваль-
но охвачен идеей благо-
устройства. В округах идут 

жаркие обсуждения, где горожа-
не дорабатывают дизайн-проек-
ты на 2019 год — эти территории 
были определены голосованием 
еще прошлой весной. А парал-
лельно город уже формирует 
план благоустройства на 2020 
год: в феврале состоится откры-
тое рейтинговое голосование за 
пространства, достойные вклю-
чения в проект «Формирование 
комфортной городской среды». 
Накануне общественная комис-
сия утвердила территории, кото-
рые будут выдвинуты в этот раз.

— Само по себе благоустройство 
никакого притяжения не имеет, 
скамейками уже никого не удивишь, 
даже фонтан перестал быть дико-
винкой. Нужны какие-то изюминки. 
Например, Чудотворский сквер вы-
игрывает и привлекает необычным 
освещением. Фишкой Ушаковской 
набережной могут стать скейт-парк, 
велодорожки, арт-объекты, — рас-
суждает председатель комитета.

Так как еще в 2018 году данная 
территория прошла рейтинговое 
голосование в проекте «Формирова-
ние комфортной городской среды», 
первый этап благоустройства вы-
полнят уже в этом году. В перспек-
тиве набережную планируют протя-
нуть до Маратовского кольца.

Что же касается Цесовской на-
бережной, то ее судьбу определил 
градостроительный конкурс. Напом-
ним, что свое видение этой террито-
рии представили лучшие архитекто-
ры Иркутска. Победитель конкурса 
предложил несколько интересных 
решений, которые будут учитываться 
при  внесении изменений в градо-
строительную документацию, — от-
метил Александр Хиерович. — В ре-
зультате второго градостроительного 
конкурса у нас появилось понима-
ние, где расположится концертный 
зал. Это будет остров Конный. 

В этом году городские власти вме-
сте с инвестором определят точную 
«посадку» концертного зала, рас-
считают наиболее рациональную 
схему подведения коммуникаций и 
стоимость этих работ.

Есть в Иркутске еще одна, неспра-
ведливо забытая набережная — та, 
что в Затоне. С одной стороны, это 
перспективный район, приближен-
ный к центру и имеющий выход к 
воде. С другой стороны, из благ циви-
лизации там только электричество.

— Город намерен развивать 
этот район, и первым шагом стало 
включение части территории в 
программу «Развитие застроенных 
территорий». В этом году мы уже 
начнем расселять аварийные дома. 
Другое дело, что строительство 
нового жилого массива и соот-
ветственно его благоустройство 
начнется не сразу. 

Главная пешеходная
«И на нашей улице будет празд-

ник!» — уверенно повторяли го-
рожане в отношении Урицкого и 
наконец дождались. По словам 
Кима, проект обновления уже готов 
и сейчас градостроители перешли 
от эскизного проектирования к 
рабочей документации, а попросту 
говоря — к выбору плитки, формы 
лавочек и других деталей.

— В прошлом году мы провели 
множество совещаний с ресур-
соснабжающими организациями, 
обсуждали замену, ремонт сетей 
на Урицкого. Так как покрытие 
все равно предстоит вскрывать и 
капитально ремонтировать, решено 
одновременно с этим перекладывать 
инженерные сети. Так что будем 
перекрывать улицу участками, — по-
делился планами собеседник.

У предпринимателей, находящих-
ся на Урицкого, наконец появилось 
понимание того, что фасады зданий 
и прилегающую территорию при-
дется приводить в порядок. Что 
касается облика улицы, то она со-
хранит свою идентичность: торговая 
и пешеходная. От идеи фонтана 
перед Домом быта уже отказались — 
сошлись на мнении, что он отни-
мет слишком много места. Вместо 
этого решили добавить несколько 
общественных зон: уютных мест, 
где можно встретиться с друзьями, 
посмотреть фильм под открытым 
небом и просто отдохнуть.

Яна Шутова

СПРАВКА
Адреса участков для 
голосования 18—22 февраля:
Октябрьский — ул. 
Декабрьских Событий, 27;
Правобережный — ул. 
Марата, 14;
Свердловский — ул. 
Терешковой, 24;
Ленинский — ул. Маршала 
Говорова, 3.

ЦИФРЫ
Итоги реализации проекта 
в 2018 году:

13 
обустроенных общественных 
территорий

213 
отремонтированных дворов

71 000
квадратных метров 
восстановленного 
дорожного покрытия 
во дворах

615 
парковочных мест 
обустроено дополнительно 
во дворах

34 
детские площадки и 

48 
спортивных площадок 
оборудовано
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«На переменах 
не побегаешь» 

Свой восьмой класс Александр 
окончил 26 лет назад в Черемхово. 
Поступил в речное училище в Якут-
ске, учился на судоводителя. Мечтал 
стать капитаном корабля. Но с чет-
вертого курса его забрали в армию 
— и учеба прервалась. Служил мо-
лодой человек в Красноярском крае 
в ракетных войсках. А дальше — где 
он только не работал!

— А в 2002 году я переехал в 
Иркутск и выучился на помощника 
машиниста, — рассказывает Алек-
сандр Дятлов. — Тогда людей на 
железной дороге не хватало, можно 
было пройти курсы и получить спе-
циальность. Так я стал машинистом 
электровоза. Теперь вожу составы 
от Зимы до Улан-Удэ. Понимаю, что 
полного среднего образования для 
дальнейшей карьеры мне не хватит. 
Вот и пошел снова в школу...

"
Его жена Ольга тоже 
работает на железной 
дороге. У супругов трое 
детей. Старшему — 
Максиму скоро исполнится 
14 лет, он в седьмом 
классе. Двойняшки 
Вероника и Кирилл нынче 
пойдут в первый класс. 
А год назад Дятловы 
всей семьей отправляли 
в школу своего папу.

— Тогда я немного стеснялся са-
диться за парту: все-таки взрослый 
дядя. Но семья меня поддержала, — 
улыбается Александр. — Мои одно-
классники также вначале чувство-
вали себя в моем обществе неловко. 
Но постепенно мы все сдружились. 
Наверное, и выпускной будем от-
мечать. Правда, пока мы больше 
говорим о предстоящих экзаменах.

Перемены в «вечерке» маленькие 
— пять минут. Поэтому времени на-
бегаться у учеников здесь нет. Зато 
можно выйти подышать воздухом 
и немного поболтать. Уроки начи-
наются в половине шестого вечера. 
Почти все «школяры» приходят на 
занятия после тяжелого рабочего 
дня.

— Многие мои 20-летние одно-
классники собираются учиться 
дальше, хотят получить высшее 
образование, — продолжает Дятлов. 
— Так что на ЕГЭ они будут сдавать 
«профиль». Меня же устраивает и 
базовый уровень, там задания по-
проще. У меня впереди два экзамена 
— по математике и русскому языку. 
Начал повторять, штудировать ма-
териал и понял, что математика мне 
дается легче всего.

Сын помогает с уроками
В начале 90-х черемховский па-

рень Саша Дятлов и представить себе 
не мог, что когда-нибудь вернется за 
парту. А теперь спешит за знаниями 
с большим удовольствием.

— Вспоминаю свои школьные 
годы и радуюсь, как будто все это 
неожиданно вернулось, — говорит 

Дятлов. — Старший сын 
мне иногда помогает 
с уроками, подсказывает 
что знает.

Близнецов я сейчас со-
бираюсь записать на под-
готовительные занятия к 
первому классу. Пусть из-
учают и буквы, и цифры, 
и как правильно держать 
ручку. Младшие, надо 
сказать, на меня смотрят 
с уважением: они-то еще 
в детсад ходят, а папа — 
уже в школу...

Идем на урок физики. 
Я тоже решил тряхнуть 
стариной и немного по-
учиться. Тема — «Свето-
вые кванты». При слове 
«лямбда» (обозначение 
длины волны) мне становится нехо-
рошо, а домашнее задание кажется 
набором немыслимых уравнений. 
Но мои одноклассники с увлечением 
пишут в тетрадках, поднимают руки 
и задают вопросы учителю. Класс 
полон: в основном молодые люди от 
20 до 30 лет. В вечерней школе № 1 
сейчас обучается 43 выпускника.

— А я ведь тоже оканчивала эту 
вечернюю школу в 60-х годах, — 
рассказывает Ольга Петрова, учи-
тель физики. — После восьмого 
класса мы все стремились поскорее 
выйти на работу: кто на завод, кто в 
ателье. Потом приходит понимание, 
что без полного среднего образова-
ния никуда. Скажу честно: работать 
в «вечерке» интересней и приятней, 
чем в обычной школе. Здесь каждый 
ученик по-настоящему стремится к 
знаниям. Каждый понимает, на-
сколько это здорово — получить се-
годня возможность учиться. Сейчас 
вечерним школам нужно помогать. 
А мы, преподаватели, поддержива-
ем этих взрослых людей в их стрем-
лении к знаниям.

На экзамен вместе 
с детьми

Знаменитый фильм «Большая 
перемена» с удовольствием вспо-
минают и учителя, и ученики этой 
школы. И, кстати, в каждом классе 
есть и хулиган Ганжа, и красавицы, 
и спортсмены. Александр Дятлов 
чем-то похож на героя Евгения Ле-
онова — доброго и отзывчивого (си-
дит он также за последней партой).

А в учительской атмосфера также 
похожа на киношную: преподава-

тели шутят, вспоминают смешные 
истории.

— Одну хохотушку мы постоянно 
слышим на всех переменах, — рас-
сказывает Татьяна Кокряцкая, за-
меститель директора вечерней смен-
ной общеобразовательной школы 
№ 1. — Она говорит, что с удоволь-
ствием вернулась в свои школьные 
годы. А на экзамены наши ученики 
часто приходят со своими малень-
кими детьми: не с кем оставить. 
Пока родители пишут экзамен, мы 
нянчимся с их малышами. Думаю, 

из года в год потребность 
в вечерних школах будет 
только расти. Ведь окон-
чить 11 классов среднеоб-
разовательной школы 
сегодня может далеко не 
каждый.

Учителя умиляются 
тому, как тщательно 
некоторые учащиеся го-
товятся к урокам. Часто 
вспоминают мужчину, 
который дотошно соби-
рал свой портфель: все 
тетрадки у него были в 
обложках, а для учебни-
ков он носил металличе-
скую подставку.

Интересный факт — 
самой старшей ученице 
этой школы было 54 года. 

Она работала на железной дороге. 
Аттестат потребовался ей, чтобы 
перейти на новую должность. Сама 
она себя называла бабушкой-учени-
цей: внуки приходили за нее болеть, 
когда она сдавала ЕГЭ. И бабушка 
успешно сдала все экзамены.

— Вообще подготовка к урокам хо-
рошо прочищает мозги, — улыбается 
Александр Дятлов. — Концентрирует 
внимание, дисциплинирует. Бывает, 
приезжаю сюда после поездки устав-
ший, но все равно сажусь повторять 
правила русского языка. Я ведь даже 
и не помнил, сколько их на самом 
деле много! 

"
Сегодня без образования 
никуда, особенно без 
полного среднего. Своего 
старшего, Максима, 
настраиваю окончить 
11 классов, чтобы потом 
не доучиваться.

…Мы вместе решаем задачу из 
подготовительных упражнений к 
ЕГЭ: высчитываем площадь садо-
вого участка. Известны его параме-
тры, а также площадь жилого дома, 
который на нем стоит. И если для 
обычного школьника эта задача 
кажется несколько отвлеченной, то 
взрослому ученику подобные расче-
ты наверняка приходилось делать.

Все ученики «вечерки» призна-
ются в том, что теплее относятся к 
своим детям-школьникам. Смеются: 
«Мы-то теперь точно знаем, что 
такое школа!..»

Андрей Колганов 
Фото автора

Самый взрослый ученик Иркутска — о радостях 
и сложностях занятий в «вечерке»

Он скрупулезно высчитыва-
ет углы в равнобедренном 
треугольнике и решает 

уравнения с тремя неизвестны-
ми. Александр Дятлов — самый 
старший ученик в Иркутске. Ему 
43 года, он оканчивает 12-й класс 
в вечерней школе № 1. Впереди у 
выпускника ЕГЭ по русскому язы-
ку и математике. Поэтому даже на 
перемене мужчина внимательно 
просматривает примеры: откло-
няться от графика подготовки к 
выпускным экзаменам нельзя ни 
в коем случае.

Тема урока физики — «Световые кванты».  
Приходится вспоминать давно забытые законы

Александр Дятлов и его дети: 
старший сын Максим и младшие 
близнецы Вероника и Кирилл. 
Теперь к школе готовятся все вместе

БОЛЬШАЯ ПЕРЕМЕНА
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Поймать удачу
Тихо скрипит снежок. Молит-

венные барабаны «подпевают» ему 
— их размеренно крутят прихожане 
иркутского дацана. Большая семья 
Булутовых собралась вместе перед 
Сагаалганом: старшие приехали 
из Боханского района, молодежь 
живет в Иркутске. Вместе со всеми 
к празднику готовится и маленькая 
Лерочка. Ей здесь все интересно: и 
как повязывают ленточки на дере-
вья, и как зажигают благовония, и 
как поют ламы.

— Мы с радостью готовимся 
встречать буддийский Новый год, — 
говорит глава семьи Виктор Булу-
тов. — Весь месяц будем ходить в 
гости к родственникам, а их у нас 
много!..

По часовой стрелке семья обходит 
все молитвенные барабаны, загады-
вая самые сокровенные желания. В 
это волшебное время они должны 
сбываться.

— Перед Сагаалганом в дацане 
всегда много посетителей: и буряты, 
и русские, и тувинцы — люди самых 
разных национальностей, — гово-
рят сотрудники Иркутской общины 
буддийской традиционной Сангхи 
России. — Они совершают молебны, 
готовятся к встрече Нового года. 
Каждый может найти свой астроло-
гический календарь, разработанный 
нашими ламами. Интерес к празд-
нику очень большой...

Мы рассматриваем, что можно 
приобрести к празднику. Вот «флаги 
удачи». Их нужно повесить на дере-
во или крышу дома в определенные 
дни, обязательно в ветреную погоду, 
чтобы «поймать» благополучие. Для 
каждого знака зодиака они разные: 
например, Тиграм полагается флаг 
желтого цвета, Змеям — белый.

"
Новый год по лунному 
календарю у буддистов 
считается главным 
праздником. Обычно 
его отмечают в первое 
весеннее новолуние. 

Издревле подготовка к нему шла 
заранее: впрок готовили традици-
онную пищу. Забивать скот принято 
поздней осенью: в белый месяц это 
делать строго запрещено. В домах 
прибирались, шили новую одежду.

Третьего февраля в 17.00 в дацане 
пройдет важный обряд — Дугжууба. 
Будет разожжен ритуальный костер, 
в который можно бросить все про-
блемы прошлого года. Перед этим 
обрядом дома принято обтираться 
кусочком теста, собирая с себя всю 
отрицательную энергию. Также 
будет сделана особая пирамидка под 
названием «сор». Она символизиру-
ет накопленное за год зло. И «сор» 
этот тоже сгорит.

В канун праздника вся семья 
должна быть дома, потому что в 
это время небесная богиня Балдан 
Лхамо обходит все дома. Чтобы 

получить ее помощь в новом году, 
буддисты до восхода солнца читают 
мантры или присутствуют на молит-
вах в храмах. Кроме того, все члены 
семьи участвуют в особом обряде 
поклонения домашним божествам. 
Считается, что богиня Лхамо в ка-
нун Нового года нисходит на землю 
и обходит своих «подопечных», 
даруя им благословение.

Перед Сагаалганом хозяйки гото-
вят кушанья и начинают выставлять 
их на стол во второй половине дня. 
Садятся за стол вечером. Начинают 
с чая, который в первую очередь 
преподносят огню и богам. Затем 
хозяйка наливает напиток хозяину 
дома, потом остальным домочад-
цам. В эту ночь на стыке старого и 
нового нужно пить чай, застегнув 
все пуговицы своей одежды, чтобы 
счастье не убежало.

Восточный Новый год приходит 
на рассвете, когда уже можно разли-
чить линии на ладони. По традиции 
первым восход солнца нового года 
встречает хозяин дома. Он препод-
носит дары духам и просит о благопо-
лучии в своем доме. Весь первый день 
принято проводить в кругу семьи, а на 
второй день ходят в гости и дарят по-
дарки. Они, как правило, белого цвета, 
как чистый лист, на котором можно 
написать свою жизнь по-новому. 
Традиционно на столах и пища белая: 
молоко, сметана, творог, саламат.

Предсказание ламы
Что принесет год Желтого Зем-

ляного Кабана, который вступит в 
свои права на следующей неделе? 

Об этом мы разго-
вариваем с Зоригто 
Батуевым — ламой, 
настоятелем Усть-
Ордынского дацана.

— В новый год очень 
важно войти с позитивным 
настроем, — говорит Зоригто-ла-
ма. — Тогда это состояние продлит-
ся весь год.

Он берет в руки книгу астрологи-
ческих прогнозов «Лигэ», внима-
тельно читает, а потом переводит 
с монгольского.

— Кабан — символическое жи-
вотное, несущее много хорошего, 
— рассказывает мой собеседник. 
— В каждую семью он принесет 
материальный достаток. Свинья 
благоволит науке и информацион-
ным технологиям. Всех, кто работа-
ет в этих сферах, ждет успех. И еще 
этот год будет очень плодородным 
для земледельцев и огородников. 
Обычно в год Свиньи идут дожди. 
Кроме того, кабан — умное живот-
ное. А это значит, что у всех школь-
ников и студентов с учебой все будет 
ладиться. Самое важное — продол-
жать развиваться в своем деле и 
щедро делиться своими умениями 
и открытиями.

В конце 90-х к буддизму в на-
шем регионе появился искренний 
интерес — обряды стали прохо-
дить в самых разных местах. А в 
Усть-Орде был построен дацан, 

причем его пришлось возводить 
дважды: первое расположение 
посреди степи на въезде в поселок 
оказалось кармически неудачным. 
Дацан разобрали и перенесли в 
саму Усть-Орду — здесь были воз-
ведены соборный храм и кельи для 
монахов.

— Дацан активно работает, мы 
проводим ритуалы, делаем про-
гнозы, помогаем в лечении, — про-
должает Зоригто. — Много наших 
прихожан живет в самом Иркутске, 
поэтому мы и открыли свое предста-
вительство здесь. У нас около 500 
активных прихожан. Но за советом 
приходит гораздо больше людей.

— Как вы стали ламой?
— Рождение в нашей семье Бату-

евых нового ламы было предсказа-
но еще в 70-е годы прошлого века. 
Предрек это мудрый старец Мижит-

Доржо лама, который часто 
заходил в гости к нашей 

семье. Мы жили в бу-
рятском селе Баянгол. 

В детстве я почув-
ствовал искренний 
интерес к буддизму. 
Я с удовольствием 
бежал за бабушкой в 

дацан, а вот мои род-
ные братья не очень 

этим интересовались. В 
16 лет я поехал учиться в 

буддийский университет при 
Иволгинском дацане. А потом еще 

десять лет жил в монастыре Гоман в 
Индии.

— Что вам вспоминается 
чаще всего из той поездки?

— Добрые глаза людей, красивей-
шие храмы, живописная природа. 
Это особенная страна. Там я стал ла-
мой, защитив аналог кандидатской 
диссертации по буддизму.

— Как вам изменения, кото-
рые происходят сегодня в на-
шем городе?

— В Иркутске проходит много ме-
роприятий, где представители раз-
личных конфессий могут встретить-
ся друг с другом, обсудить общие 
вопросы. Так и должно быть. Между 
людьми разных национальностей 
в областном центре нет никакой 
вражды или отчуждения. Лично 
мне очень понравилось, как были 
организованы конные соревнования 
на Кубок мэра. У бурят в крови ува-
жительное отношение к лошадям. 
Кстати, на этих состязаниях было 
много рысаков и из нашего округа. 

Андрей Колганов 
Фото автора 

и Элины Халтановой

Новый год по восточному ка-
лендарю в этот раз насту-
пает 5 февраля. Его встре-

чают, как только рождается новая 
Луна. С этого момента наступает 
и белый месяц — Сагаалган. Это 
время чудес и примирения. 

Семья Булутовых собралась в иркутском дацане перед праздником,  
чтобы вместе помолиться перед Сагаалганом

КСТАТИ
Как правильно встретить 
буддийский Новый год?
1. Украсьте дома алтарь. 
2. Посетите дацан. 
3. Накройте богатый стол. 
4. Не употребляйте алкоголь 
в ночь перед праздником.

В ОЖИДАНИИ 
НЕБЕСНОЙ 
БОГИНИ
Иркутские буддисты  
готовятся  
встретить Новый год 
по лунному календарю

Лама Зоригто Батуев: 
«Белый месяц  
важно встретить  
с чистой душой»
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Из детского сада — 
в художники

— Сейчас я живу в Иркутске II, 
где и провел все свое детство, — рас-
сказывает Максим. — И, если честно, 
мне всегда было немного неуютно 
здесь. Мне понравилось жить в сто-
лицах: я люблю этот шум и толчею, 
сумасшедший ритм жизни. Хотя в 
детстве меня на все лето отправляли 
к родственникам в деревню. Кстати, 
благодаря этому я многое умею: и 
косить, и пахать, и колоть дрова. Так 
вот Иркутск слишком тихий, что ли, 
для меня, но я все равно сюда посто-
янно возвращаюсь.

Родители Максима работали на 
авиазаводе.

— Когда сыну было полгода, мы 
положили ему в кроватку тетрадку 
и ручку, чтобы он чем-нибудь был 
занят, — вспоминает Любовь Уша-
кова. — Мне кажется, с тех пор он их 
и не выпускает из рук. Художником 
его называли еще с детского сада. 
Он много лепил из пластилина. 
А еще он любил слушать пластинки 
со сказками. Слушает историю и тут 
же ее иллюстрирует — как комикс. 
У нас до сих пор везде хранятся его 
тетрадки с рисунками.

Художественную школу Максим 
окончил за два года: преподаватели 
увидели, что мальчик всему научился 
сам. Поступил в училище искусств. 

"
А в 1991 году на базе 
училища иркутские 
художники Марина 
и Игорь Лесковы 
организовали 
курсы художников-
мультипликаторов. 
Максим стал одним 
из авторов этой студии 
и снял в ней свой первый 
авторский мультфильм 
«Так это ж любовь!».

— Профессиональной анимации 
я учился непосредственно на произ-
водстве, — поясняет Ушаков. — В Мо-
скве я начинал в компании, которая 
делала мультики для зарубежных 
стран. Русские мультипликаторы 
всегда ценились во всем мире. Я по-
работал в разных студиях Москвы и 
Питера. Проектов было много. Рисо-
вал на бумаге, лепил из пластилина, 
монтировал на компьютере. Брался 
за любое задание, чтобы получить 
как можно больше практики.

Художник говорит, что много-
му научился и в рекламе, где часто 
нужно создать точную копию живо-
го человека.

— Однажды я забавы ради нари-
совал муху на столе у руководителя 
нашей анимационной студии, — 
смеется Максим. — Он долго пы-
тался ее прихлопнуть, прежде чем 
понял, что она не настоящая.

Эйфория большого кино
Ушаков сразу стал работать в 

анимации над полнометражными 
фильмами: создавал персонажей, 

ЗНАЙ НАШИХ!

МУЛЬТИПЛИКАТОР ИЗ ИРКУТСКА II
Максим Ушаков нарисовал десятки персонажей для известных мультфильмов

Он рисует быстро и точно. 
Для него это так же необ-
ходимо и естественно, как 

дыхание. Каждый его персонаж 
как будто запрыгнул на бумагу 
из жизни... Известный художник 
Максим Ушаков в нулевые серьез-
но занялся анимацией: вначале 
в Иркутске, потом в Москве и 
Петербурге. Он нарисовал боль-
шую часть «Князя Владимира», а 
также принимал участие в пер-
вой части популярного проекта 
«Иван Царевич и Серый волк». 
Сегодня художник вернулся в 
родной город, мечтая и здесь соз-
давать мультфильмы.

В больших мультфильмах — десятки персонажей, и каждый со своей 
историей. Иркутянин создал множество характеров, известных сегодня 
всем детям в стране

Максим Ушаков: «Сегодня я больше всего мечтаю о новой серьезной работе. Не зря ведь я столько учился»

В «Эйфории» Максим Ушаков и Полина Агуреева вместе создали химию 
настоящего искусства. Фильм рассказывает о любви замужней женщины 
к сельскому пареньку. В донских степях Иван Вырыпаев разыграл поистине 
шекспировские страсти

Про портрет девочки художник говорит, что 
это готовый персонаж для мультика. Можно 
хоть сегодня запустить его в анимацию

Все эти персонажи вылеплены из пластилина. Их прототипы — реальные люди

«Князь Владимир» — самая большая работа Максима как мультипликатора

«Иван Царевич и Серый волк» — все герои очень современны, но в то же 
время сказочны по-настоящему
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придумывал их пластику, одежду, 
привычки. И «учил» их делать пер-
вые шаги.

Мультфильмы из его творческого 
портфолио — «Мабиноги» (Вели-
кобритания), «Князь Владимир», 
«Незнайка и Баррабасс», «Королев-
ский подарок», «Большой полет», 
«Бабка Ёжка и другие», «Ролли и 
Эльф: невероятные приключения» 
(Финляндия), «Как Хома Новый год 
встречал», «Приключения Маши и 
Гоши», «Новаторы — Дым камен-
ного века», «Иван Царевич и Серый 
волк» и другие.

— Больше всего я люблю рисовать 
от руки, — продолжает Максим. — 
Есть специальные штифты, которые 
внизу удерживают лист бумаги. 
Работаю с калькой, только прорисо-
вываю каждое движение. На один 
взмах руки персонажа нужна сотня 
листов, на поворот головы — еще 
сотня… Конечно, в компьютерной 
программе это сделать намного про-
ще. Но тогда получается, что ты не 
совсем художник, а больше програм-
мист. К сожалению, аксессуары для 
мультипликаторов в России практи-
чески не продаются. Зато в Китае их 
можно купить на каждой остановке, 
как будто там живут одни анимато-
ры. Конечно, чтобы нарисовать свой 
мультик, нужно много технических 
средств. Однажды на съемной квар-
тире я сделал себе пластилиновую 
студию. Пришлось полностью за-
драпировать все стены целлофаном, 
чтобы не испачкать: вокруг все было 
в пластилине...

Полный метр случился в жизни 
Максима Ушакова и в кино: иркут-
ский режиссер Иван Вырыпаев пред-
ложил сыграть ему главную роль 
в своем первом художественном 
фильме «Эйфория». Мало того, сам 
сценарий Вырыпаев писал во мно-
гом под своего иркутского приятеля.

— Наш фильм завоевал несколь-
ко престижных премий и «Малого 
золотого льва» на Венецианском 
кинофестивале в 2006 году, — вспо-
минает художник. — Я прошел по 
красной ковровой дорожке. Это 
было удивительное время! Да и 
фильм получился хороший, жаль, 
что много сюжетных линий не 
вошло в окончательный вариант. 
Помню, я презентовал его в Лондо-
не — выступал перед залом, отвечал 
на вопросы. Я не считаю себя акте-
ром, но моя партнерша по фильму 
Полина Агуреева серьезно так мне 
сказала, что у меня получилось... 
Мою маму тогда очень удивило, что 
после премьеры «Эйфории» мою 
физиономию стали показывать по 
федеральным каналам, а на улице 
Карла Маркса повесили большой 
баннер с рекламой нашей кинокар-
тины.

В следующем фильме Ивана 
Вырыпаева «Кислород» Максим 
Ушаков нарисовал, слепил и смон-
тировал все мультипликационные 
вставки. А их было много — полу-
чился почти полноценный мульт-
фильм.

— Помню, в последний момент 
Иван забраковал один из сюжетов: 
сказал, что в нем нет ничего от меня 
лично, — улыбается Ушаков. — Я его 
переделал, результат режиссера 

устроил. Именно в тот момент я по-
чувствовал, что кино и анимация — 
это действительно мой мир.

Секреты уличного 
художника

В настоящее время Максим го-
товит три проекта для московских 
режиссеров: придумывает персо-
нажей, делает раскадровку. Работа 
эта долгая и тщательная. В мульти-
пликации любой проект растянут 
по времени и занимает минимум 
полгода. Но и аниматорам нужно 
на что-то жить.

— Я работаю, как все иркутские 
художники: летом рисую портреты 
прохожих на улице, — признает-
ся Максим. — Три года работал в 
местной скульптурной мастерской — 
мы делали на заказ памятники для 
разных городов. Теперь в основном 
рисую для себя. Иногда дома на 
стареньком компьютере пытаюсь 
делать мультфильмы.

Он показывает мне один из них. 
История рассказывает о трагическом 
путешествии сердца в облаках. При 
этом сердце очень похоже на жен-
щину с пышными формами — оно 
разбивается, причем под присталь-
ным вниманием телекамер.

"
Ушаков давно мечтает 
о персональной выставке. 
Несколько его работ 
уже были представлены 
в общих экспозициях 
иркутских художников. 

Рассматриваем его работы. Пора-
жает выразительность персонажей. 
Увидев их однажды, уже можешь при-
думать целую историю. И тебе, как это 
ни удивительно, понятно, как жил этот 
герой до того момента, как его нарисо-
вал Ушаков, и что будет с ним после...

— В Москве я любил рисовать про-
хожих в метро, — говорит Максим. 
— Там столько колоритных людей! 
Сейчас вот «подсматриваю» и за ир-
кутянами. В каждом образе важнее 
всего, конечно, глаза. А также дви-
жения, мимика, тень от шляпы...

Ушаков придумывает разных 
героев. Смешных «челдобреков» 
он лепит из глины. У них большие 
носы, грубоватые черты, пролетар-
ская внешность. Вот серия с кло-
унами. Вот добрейшие гномы. Не 
удержавшись, прошу Максима на-
рисовать мой портрет. Он неожидан-
но весь преображается. Тщательно 
готовит свое рабочее место, острый 
карандаш, большой ластик, ножик. 
Пишет увлеченно, полностью по-
гружаясь в работу. В эти моменты 
он похож на маленького мальчика, 
которому долго не разрешали ри-
совать, но он сам отыскал бумагу и 
карандаш. Портрет получается похо-
жий, позитивный и очень молодой.

— Это один из секретов улич-
ных художников: мы стараемся не 
рисовать морщины. Женщинам они 
категорически не нравятся, — под-
мигивает Ушаков. — А основные за-
казчицы портретистов именно дамы. 
Главное, чтобы лицо получилось 
похожим, а образ вышел живой.

Андрей Колганов 
Фото автора 

и Дмитрия Дмитриева, vsp.ru

 Из серии «Люди и телефоны»

ЗНАЙ НАШИХ!

МУЛЬТИПЛИКАТОР ИЗ ИРКУТСКА II
Максим Ушаков нарисовал десятки персонажей для известных мультфильмов

Уважаемые садоводы! Иркутский городской клуб «Садовод и огородник» 
приглашает на занятия в субботу, 2 февраля, в 10 часов по теме:
Семечковые культуры. Яблони, груши, ирга, рябина. Почва, посадка, полив 
и удобрение, борьба с вредителями и болезнями. Обрезка. Сорта. (Доктор 
биологических наук Раченко Максим Анатольевич)
Розы. Технология выращивания и сохранение в зимний период. 
(Руководитель секции ландшафтного дизайна Болестеева Нина Ивановна)
Обмен опытом.                                                                                                                                                                 
Занятия проходят по адресу: ул. Марата, 14, в актовом зале Правобережного 
округа. Остановки транспорта: «Бытовая» и «Чкалова».

ОБЪЯВЛЕНИЕ

Максим Ушаков: «Сегодня я больше всего мечтаю о новой серьезной работе. Не зря ведь я столько учился»

Про портрет девочки художник говорит, что 
это готовый персонаж для мультика. Можно 
хоть сегодня запустить его в анимацию Иллюстрация к журнальной публикации про сельское хозяйство

Все эти персонажи вылеплены из пластилина. Их прототипы — реальные люди
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МУП Земли
Мэр Иркутска Дмитрий Бердни-

ков уверен: у движения веселых и 
находчивых в нашем городе боль-
шой потенциал. Сегодня у нас есть 
несколько лиг, в том числе студен-
ческая и школьная. Базой для по-
следней, например, стал зал новой 
школы № 19. А еще глава города 
поддержал идею молодежи создать 
Дом КВН на базе бывшего кинотеа-
тра «Чайка».

Именно Дмитрий Викторович в 
начале 2018 года предложил создать 
команду КВН, в которую вошли бы 
сотрудники администрации. Позже 
эта идея трансформировалась — так 
появилась «Сборная МУПов».

— Руководители предприятий 
нашу инициативу сразу поддер-
жали, — рассказывает начальник 
отдела по молодежной политике ад-
министрации Иркутска и идейный 
вдохновитель команды КВН «Сбор-
ная МУПов» Иван Смолкин. — Мы 
объявили кастинг, который прошел 
на ура. Стало понятно, сколько 
талантливых людей работает на 
предприятиях города.

В жюри вошли известные иркут-
ские кавээнщики: Юрий Яшников, 
Иван Смолкин, Александр Камен-
ский. А на сцене зажигали сотруд-

ники Иркутскавтодора, Комбината 
питания, Водоканала, Иркутскгор-
транса, Центрального рынка, 
Жилищно-коммунальных систем и 
других муниципальных предпри-
ятий. Претенденты пели, танцева-
ли, рассказывали юмористические 
истории и анекдоты, разыгрывали 
комичные сценки.

— Мы набрали в первый состав 
команды 14 человек, — продолжает 
Иван. — И начали усиленно гото-
виться к фестивалю Байкальской 
лиги КВН, который состоялся уже 
через месяц.

Кстати, была идея назвать команду 
«МУП Земли», но в итоге от нее отка-
зались. На фестивале «Сборная МУ-
Пов» выступила с большим успехом.

Поэтому было решено высту-
пить в десятом, юбилейном, сезоне 
Байкальской лиги. В соперниках у 
муниципалов были команды КВН 
Иркутского, Байкальского госуни-
верситетов, а также ИРНИТУ.

— Поначалу к новой коман-
де кавээнщики отнес-
лись настороженно, 
— рассказывает Иван 
Смолкин. — Но скоро 
муповцы снискали 
всеобщую любовь.

«Сборная МУПов» 
обзавелась уже и 
внушительной ар-
мией болельщиков, 
которая поддерживает 
любимую команду на 
каждой игре.

Ароматы 
Марата

Среди тех, кто при-
шел на кастинг, — ка-
питан команды Михаил 
Искра. Михаил — мастер 
муниципального пред-
приятия «Иркутскав-
тодор». А в свободное 
время он с удоволь-
ствием играет в КВН. 
Благо, его работа дает 
благодатную почву для 
шуток, которые зри-
тели воспринимают 
на ура. Ведь все они 
касаются тем, близких 
каждому иркутянину. 
Участники команды, 

как говорится, знают 
не понаслышке, над 
чем смеются. А еще они 

умеют искрометно подсмеиваться 
над собой.

«Почему мы, сотрудники муници-
пальных унитарных предприятий, 
решили играть в КВН? Да потому что 
КВН — это единственное место, где 
иркутяне будут нам аплодировать», — 
так звучит одна из шуток команды.

— Мы стараемся брать актуальные 
городские проблемы и обыгрывать 
их, — рассказывает Михаил. — Убор-
ка дорог, питание в школьных столо-
вых, коммунальные тарифы, работа 
очистных — все эти темы знакомы 
и понятны каждому горожанину и 
дают богатую почву для юмора.

"
Команда разыгрывает 
сценки, в которых 
сотрудники 
Иркутскавтодора 
посыпают улицу солью и 
ловят снег ртом, повара 
Комбината питания 
выносят борщ в кастрюле 
с надписью «компот», 
приговаривая: «Зато 
наваристый», а работник 
Водоканала выходит 
с прищепкой на носу. 

Ну а песню под названием «Аро-
маты Марата» успели полюбить не 
только болельщики, но и участники 
других команд.

Некоторые остроты бывают, что 
называется, на грани. Вот, напри-
мер, шутка от МУП «Ритуал» — 
«помним, любим».

— Мы хотели бы поиграть и в этом 
сезоне Байкальской лиги, — про-
должает капитан команды. — В про-
шлом — только начали раскры-
ваться, поняли, как играть в КВН. 
У нашей сборной огромный потен-
циал, да и тем для написания новых 
шуток, сами понимаете, хватает.

Пошел в сына
По признанию Михаила, в коман-

де собрались интересные и творче-
ские люди. Некоторые, несмотря на 
зрелый возраст, по-настоящему вы-
ручают сборную, развенчивая миф о 
том, что КВН — игра исключительно 
для молодых. Среди таких — Анна 
Антонова и дядя Саша.

Александр Рогалёв — водитель 
троллейбуса, работает на маршруте 
№ 7. В команду попал, как и другие 
участники, пройдя кастинг. Говорит, 
что КВН любил всегда.

«Вы, как мой троллейбус, — ка-
ламбурит в одной из сценок дядя 
Саша, пытаясь произвести впечат-
ление на работницу Комбината 
питания. — У вас такие же длинные 
усики».

— Вообще я окончил училище ис-
кусств, играл на баяне, — рассказы-
вает Александр. — Раньше для меня 
каждый выход на сцену был насто-
ящим испытанием: страшно волно-
вался, глотал таблетки перед высту-
плением и старался не смотреть на 
зрителей. Тогда даже и подумать не 
мог, что когда-то буду играть в КВН. 
А сейчас получаю от этого огромное 
удовольствие!

Дядя Саша замечает, что у него 
богатые кавээновские корни: когда-
то в одной из иркутских команд 
клуба веселых и находчивых играл 
его сын. Со временем мужчина по-
кинул команду, поскольку вышел 
из кавээновского возраста. Зато 
в такой возраст вошел его отец, и 
теперь в семье Рогалёвых — новый 
кавээнщик. И никого не смущает, 
что ему 57 лет!

— Шутки у меня рождаются, пока 
я кручу баранку, — приоткрывает 
свои секреты Александр. — Думаю 
над ними постоянно. А когда при-
езжаю на «конечку», начинаю все 
быстро записывать. Потом уже вме-
сте с командой дорабатываем идеи, 
шлифуем, доводим до ума.

На репетиции команда собира-
ется, как правило, незадолго до 
выступления, ведь все работающие 
люди и времени на подготовку оста-
ется немного. Порой репетировать 
приходится даже после суточных де-
журств. Кстати, участники сдружи-
лись и теперь стали одной большой 
семьей!

Сейчас муповцы в ожидании стар-
та нового сезона Байкальской лиги 
КВН. Планируется, что фестиваль 
состоится весной. «Сборная МУПов» 
готовится принять в нем участие, 
чтобы начать борьбу в лиге.

— Если первый сезон был для ко-
манды, можно сказать, случайным, 
шутейным, то сейчас ребята во все-
оружии, готовы к настоящей борьбе, 
— резюмирует Иван Смолкин.

Так что с нетерпением ждем вес-
ны и новых шуток про родной город 
от «Сборной МУПов».

Анастасия Дарчук 
Фото Валентина Карпова  
и из архива команды КВН  

«Сборная МУПов»

ЭТО МЫ ОТКЛЮЧАЕМ ВОДУ!
Участники команды КВН «Сборная МУПов» — о социальной природе юмора 

и о том, как рождаются лучшие шутки

КВН в Иркутске любят. Се-
годня наши команды пред-
ставлены в разных лигах 

клуба веселых и находчивых, в 
том числе в высшей — командой 
«Раисы». А вот что касается Бай-
кальской лиги КВН, то в минув-
шем году ее пополнила новая 
команда. В ее составе — сотруд-
ники различных муниципальных 
предприятий города. И юмор у 
сборной в силу специфики рабо-
ты особый, что называется, соци-
ально направленный.

Иркутскавтодор, Комбинат питания, 
Иркутскгортранс, Центральный рынок, 

Водоканал, жилищно-коммунальные 
системы. В команду КВН «Сборная МУПов» 

входят люди, не понаслышке знакомые 
с городским хозяйством

Дядя Саша 
— любимчик всех участников команды 

и зрителей, звезда сцены. А в свободное от КВН время 
он водит троллейбус по маршруту № 7
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Главное — гуманность
Соответствующий законопроект 

внесен в Госдуму еще в 2010 году 
и сразу вызвал массу вопросов и 
споров среди экспертов и зоозащит-
ников. В результате его дальнейшее 
рассмотрение отложили, и в первом 
чтении проект приняли в 2011 году.

Возобновили работу над законо-
проектом только в 2017-м, а про-
цедура второго чтения состоялась 
лишь 18 декабря минувшего года. 
И уже через день документ был 
принят в третьем чтении и одобрен 
Советом Федерации.

Новым законом установлены тре-
бования к содержанию домашних 
питомцев, обязанности владельцев 
приютов для животных. Предусмо-
трен и общественный контроль в об-
ласти обращения с четвероногими, 
полномочия федеральных и област-
ных органов власти, а также права и 
полномочия органов местного само-
управления. Зоозащитники смогли 
добиться, чтобы в законе появилось 
понятие «жестокое обращение с 
животными».

В документе указано, что вла-
дельцы кошек и собак обязаны 
соблюдать общие требования к 
содержанию животных, а также 
права и законные интересы жиль-
цов соседних квартир. Если человек 

не может содержать питомца, он 
обязан передать его в приют или 
новому владельцу, которые в со-
стоянии обеспечить условия для его 
содержания. Выкидывать животное 
на улицу запрещено.

Будет составлен список живот-
ных, которых нельзя содержать в 
домашних условиях, и определено, 
сколько кошек и собак может жить в 
одной квартире. Запрещены собачьи 
и кошачьи бои. Подобные меропри-
ятия квалифицируются как жестокое 
отношение к животным и повлекут 
наказание в соответствии с Уголов-
ным кодексом РФ. Эксперты наде-
ются, что с принятием этого закона 
соответствующая статья Уголовного 
кодекса наконец-то заработает: рань-
ше она применялась крайне редко и 
только в том случае, если дело полу-
чало общественный резонанс.

Запрещены пропаганда жестокого 
обращения с животными, а также 
призывы к нему.

Домашние животные
Определены требования к выгулу 

домашних питомцев. Хозяин собаки 
должен обеспечивать безопасность 
людей, животных, а также сохран-
ность имущества физических и юри-
дических лиц. Владельцы обязаны 
контролировать передвижения пса 
при пересечении дорог, в лифтах и 
помещениях общего пользования 
многоквартирных домов, а также 
во дворах, на детских и спортивных 
площадках. Потенциально опасные 
псы выгуливаются только в намор-
днике и на поводке.

Также закон обязывает владель-
цев бобиков убирать продукты их 
жизнедеятельности в местах и на 
территориях общего пользования. А 
выгуливать питомцев можно только 
в специально отведенных местах.

А вот организовывать такие 
площадки, согласно новому закону, 
обязаны органы местного само-
управления. Администрация города 
в настоящее время прорабатывает 
вопрос приведения муниципальных 
правовых актов в соответствие ново-
му законодательству.

— Правилами благоустройства 
Иркутска уже запрещен выгул со-

бак и других домашних животных 
на клумбах, детских и спортивных 
площадках, территориях образова-
тельных организаций, — поясняет 
начальник отдела санитарного 
состояния комитета городского обу-
стройства администрации Иркутска 
Марина Прокопьева. — А что каса-
ется обустройства специализирован-
ных мест для выгула питомцев, то 
эта работа в городе начала прово-
диться еще в 2017 году.

Тогда в рамках проекта «Народ-
ные инициативы» появилась такая 
площадка в Октябрьском округе 
в районе домов 203а и 215а на ул. 
Байкальской. 

"
Позже места выгула 
оборудованы на 
бульваре Рябикова, в 
микрорайоне Юбилейном, 
во дворе дома 8/1 на ул. 
Марии Цукановой, на 
пересечении ул. Шпачека, 
Жукова и Сибирских 
Партизан.

— Работы по созданию подобных 
площадок на придомовой терри-
тории будут выполняться в рамках 
приоритетного проекта «Формиро-
вание комфортной городской среды, 
— отмечает Марина Филипповна.

Требования к приютам
Закон детально регламентирует 

требования к приютам для жи-
вотных: они могут быть государ-
ственными, муниципальными и 
частными. Причем ответственность 
содержателей таких приютов при-
равнивается к обязанностям вла-
дельцев животных.

В законе оговаривается, что 
единственный исключительный 
случай для эвтаназии животного — 
это его непереносимые физические 
страдания при неизлечимом заболе-
вании или травме, не совместимой 
с жизнью. Теперь собаки и кошки 
должны содержаться в приюте до их 
естественной смерти.

Урегулирован и процесс отлова 
бездомных животных. Организации, 
осуществляющие отлов, обязаны 
вести видеозапись процесса и пред-

ставлять по требованию властей ее 
копию. Приюты должны размещать-
ся в специально предназначенных 
для этого зданиях и сооружениях.

— Хорошо, что такой закон 
наконец-то появился, — говорит 
директор иркутского питомника К-9 
Вячеслав Славин. — Мы его ждали 
много лет. Теперь многие вопросы, 
касающиеся, в том числе, отлова 
бездомных животных, урегулирова-
ны. В нашем питомнике, например, 
никогда не использовалась эвтана-
зия, но я знаю, что в других — жи-
вотных усыпляли. С 2020 года она 
официально запрещена.

Среди положительных моментов 
нового документа Славин также от-
мечает и введение государственного 
надзора и общественного контроля 
в области обращения с животными.

А вот что касается финансирова-
ния мероприятий по отлову и содер-
жанию безнадзорных четвероногих, 
на сегодня из средств областного 
бюджета выделяется 2500 рублей 
на одного животного.

— Нам в такую сумму обходится 
только стерилизация, — продолжает 
Вячеслав Славин. — А животное еще 
нужно продержать на карантине 25 
дней, привить, провести обработку 
и чипировать.

После всех этих процедур, если 
животное не обретает хозяина, его 
отпускают в места прежнего обита-
ния, то есть на улицу.

— В 2018 году на исполнение му-
ниципального контракта из област-
ного бюджета выделено чуть меньше 
4 млн рублей, — продолжает Марина 
Прокопьева. — На этот год финанси-
рование сокращено на 15 процентов, 
выделена сумма порядка 3 млн 332 
тыс. рублей на отлов 1333 безнад-
зорных животных. Упор при отлове 
делается на агрессивных собак, обита-
ющих вблизи социальных объектов — 
школ, детских садов и больниц.

В первой половине 2019 года 
отлов безнадзорных животных по 
договору субподряда в Иркутске 
производит питомник К-9. Только 
за первый месяц работы, по словам 
Славина, удалось отловить более ста 
животных.

Анастасия Дарчук

Документ регулирует отно-
шения в области обраще-
ния с животными в целях 

их защиты, укрепления нрав-
ственности и соблюдения прин-
ципов гуманности, а также обе-
спечения безопасности граждан 
при общении с ними. Часть поло-
жений закона вступила в силу с 1 
января 2019 года. Для некоторых 
установлен иной срок.

СПРАВКА
Заявки на отлов животных 
в Иркутске принимаются 
по телефонам: 
602-557 и 520-135.

В России принят закон  
об ответственном  
отношении к животным

ЧЕЛОВЕК  
СОБАКЕ  
ДРУГ
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— Я подсмотрела идею органи-
ческого земледелия в интернете, 
— говорит Виолетта. — Но есть и 
проблема — информацию в глобаль-
ной сети может разместить любой 
человек без знаний и опыта. Если 
говорить о садоводстве и огород-
ничестве, то советы зачастую дают 
люди не только без знаний, но и 
без акцента на регион и климат. 
В основном это блогеры западной 
части страны — от Москвы до Урала, 
сибиряков же единицы.

В свое время Виолетта Маркова 
приехала в Иркутск поступать в 
нархоз: получила профессию эко-
номиста, устроилась в областную 
администрацию. Но работа не при-
носила удовлетворения, и Виолетта 
начала искать, чем же заняться в 
жизни. Случайно нашла в интернете 
информацию о клубе природного 
земледелия, который на тот момент 
базировался в Уфе, и поехала по-
смотреть, что это такое. Вдохновив-
шись идеями, решила создать нечто 
подобное в Иркутске. И в 2007 году 
основала клуб. Сегодня «Сияние» 
(больше известный просто как клуб 
органического земледелия) насчи-
тывает уже 8500 членов.

— Люди потянулись к нам после 
того, как я стала проводить удачные 
эксперименты на своем участке, — 

продолжает Виолетта. 

— На первую клубную лекцию, пом-
ню, пришло всего шесть человек. 
Сегодня количество слушателей на 
лекциях доходит до сотни. И это не 
считая зрителей на «Ютубе» и под-
писчиков в социальных сетях.

В комментариях под ее видео 
можно увидеть: «народный про-
ект», «уникальный контент». Это 
действительно так, ведь Виолетта 
показывает опыт садоводов Иркут-
ской области, а он отличается даже 
от соседних регионов. У нас холод-
нее, чем, например, в Красноярске, 
— зимой грунт промерзает до 2,5 
метра. Это спасает от колорадского 
жука, но заставляет применять осо-
бые технологии выращивания пло-
довых культур. В Чите же отлично 
растут бахчевые культуры (арбузы, 
например), потому что там песчаная 
почва. Но опыт читинцев также не 
применим к Иркутску.

— Иркутск уникален еще и тем, 
что делится на пять климатических 
зон, — продолжает Виолетта. — Так, 
в самой теплой, пятой, зоне (это 
участки в предместье Глазково, по 
Александровскому тракту и другие) 
растут яблоки, абрикосы, сливы. 
А в первой зоне (Голоустненский 
тракт и открытые ветрам берега 
Иркутского водохранилища) можно 
рассчитывать только на ранетки. 
Это все надо учитывать. И главное 
— можно улучшать микроклимат 
на своем участке, поставив забор, 
подняв уровень почвы, правильно 
расположив растения. Этому, как и 
многому другому, мы как раз учим 
и на лекциях, и на моем канале.

Канал на «Ютубе» «Наша дача 
плюс» Виолетта завела в 2012 году. 
Параллельно у нее появились блоги 
в «Одноклассниках» и «Фейсбуке». 

Она также создала сообщество 

в «Вайбере», который позволяет 
добавлять неограниченное количе-
ство людей. Первое время женщина 
выкладывала только свои советы. 
Позже делала ставку на небольшое 
число преподавателей — этаких 
местных гуру.

— Но время показало, что это не 
эффективно, так как опыт любого, 
даже самого грамотного человека 
ограничен, — объясняет иркутянка. 
— И я поменяла концепцию. Стала 
искать «звезд», активистов, кото-
рым есть что передать. Постепенно 
сформировался костяк. В клубе 
появились специалисты, которые 
готовы делиться уникальным сибир-
ским опытом. И я продолжаю поиск 
новых людей и новых идей.

Зимой Виолетта записывает 
и выкладывает на своем канале 
лекции. Летом делает репортажи с 
дач. В прошедшем сезоне были ор-
ганизованы экскурсии по садовым 
участкам, где начинающие люби-
тели могли воочию увидеть основы 
органического земледелия и убе-
диться, что чем больше органики на 
земле, тем лучше. Наблюдать, как 
живут растения под мульчей, какой 
эффект дают ЭМ-препараты.

"
Буквально месяц назад 
появилось очередное ноу-
хау: зрители стали сами 
записывать видео, где они 
делятся личным опытом, 
и присылать Виолетте. Она 
в свою очередь размещает 
ролики на своем канале.

— Садоводы честно признаются, 
что не являются профессионалами, 
— добавляет Виолетта. — Они про-
сто рассказывают о своем удачном 
опыте. А он может пригодиться и 

другим иркутянам, но опять 
же не всем. Помним про 
пять зон! И вооружаемся 
только важными знаниями. 
Этим и интересен наш про-
ект — каждый выбирает то, 
что ему нужно.

Виолетта и сама взяла на 
вооружение много полезного. 
В частности, теперь она не 
торопится высеивать рассаду. 
Экспериментально доказано, 
что с ранней рассадой теря-
ются две недели на прижи-
ваемость растений. Поэтому 
перцы, баклажаны она сеет 

в конце февраля, томаты и вовсе в 
конце марта. Дачница обзавелась 
лампами с розовым свечением, вы-
ращивает рассаду под постоянным 
светом — так растения не вытягива-
ются и легко переносят пересадку 
в грунт. На даче полностью изба-
вилась от прополки, так как при-
меняет укрытие (под ним не растут 
сорняки), и уменьшила частоту 
поливов благодаря мульчированию. 
Недавно стала использовать опыт 
выращивания без полива томатов и 
огурцов. Такое, оказывается, тоже 
реально!

— Получаю много комментарием 
в «Ютубе», — с улыбкой замечает 
моя собеседница. — В том числе от 
жителей западных регионов. Чи-
тая высказывания этих садоводов, 
я лишний раз убеждаюсь в пользе 
нашего дела. Пишут, например: 
«Зачем вы виноград в теплице вы-
ращиваете? Совсем с ума сошли? Он  
и так как сорняк растет…» Им даже 
объяснять бесполезно, что мы 
живем в Иркутске и что у нас надо 
холить и лелеять даже сорняки (они 
приносят плодородие — как сидера-
ты или в виде мульчи).

В настоящее время канал «Наша 
дача плюс» запускает новый формат 
— календарь работ на каждый ме-
сяц. Это будут лекции для жителей 
Иркутской области: когда, как и что 
сажать. Несмотря на то что ответы 
на эти вопросы много раз уже были 
озвучены, растущая армия поклон-
ников органического земледелия 
требует регулярного их повторения.

— Радует, что к нам присоеди-
няется все больше молодых людей, 
— признается Виолетта. — Есть уже 
и фермеры, которые возделывают 
десятки гектаров земли и при этом 
интересуются практикой природ-
ного земледелия. Возможно, благо-
даря этому скоро все мы сможем 
покупать в магазинах качественные, 
без какой-либо химии овощи.

Как показывает опыт иркутских 
садоводов, в Сибири, несмотря на 
суровый климат, можно выращивать 
абсолютно все. Для этого необходи-
мы комплексный подход и знания 
агротехники растений. Сама Виолет-
та Маркова называет это «разумным 
земледелием». Она уверена: иркутя-
не ничуть не хуже западных блоге-
ров. И даже намного интереснее!

Марина Александрова 
Фото из архива Виолетты Марковой

ГРЯДКИ ПЛЮС ИНТЕРНЕТ
Иркутянка Виолетта Маркова стала популярным садоводом-блогером

Жизнь современного чело-
века невозможно пред-
ставить без интернета. 

Советы по земледелию во всемир-
ной паутине ищут и российские 
дачники. Увы, многие забывают 
при этом, что мы живем в огром-
ной стране с разными климатиче-
скими условиями. Рекомендации 
жителей Подмосковья, напри-
мер, сибирякам только навредят. 
Разнятся условия выращивания 
растений даже на территории 
Сибири. 
Иркутянка Виолетта Маркова ста-
ла первым сибирским садоводом-
блогером — начала выкладывать 
в сеть адаптированные под мест-
ный климат советы. С ее легкой 
руки в этот процесс вовлекается 
все больше иркутян любого воз-
раста. Сегодня это уникальный 
проект, которому в стране пока 
нет аналогов.

Летние экскурсии по разным дачным участкам — это отличная возможность обменяться опытом.  
Виолетта Маркова и члены клуба природного земледелия

Иркутянка 
шутливо 

называет себя 
«продюсером» 

и гордится 
своим умением 

находить 
интересных 

людей
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КОРОТКО
Депутат думы Иркутска от 
избирательного округа № 7 
Алексей Савельев вручил 
премии победителям и 
финалистам ежегодного 
конкурса «Лучшие из лучших» 
в гимназии № 3. 
Алексей Савельев поддерживает 
эту традицию уже пять лет.

Социальный проект «Клуб «Луч-
шие из лучших» был создан 15 лет 
назад. Цель конкурса — мотивиро-
вать школьников к учебе, участию 
в олимпиадах и к достижениям в 
науке, творчестве, спорте. Учителя 
же благодаря проекту совершен-
ствуют свой стиль преподавания, 
стараются увлечь ребят более глу-
боким изучением учебного матери-
ала, выстроить с ними доверитель-
ные, крепкие взаимоотношения.

— Рад и горд тем, что принимаю в 
этом участие, — отметил Алексей 
Савельев. — Школа — важнейшая 
ступень в жизни каждого ребенка, 
многое в этом процессе зависит от 
учителя. Могу уверенно сказать, 
что успеха в учебе и в своей про-
фессии добиваются все участники 
конкурса, не только победители. 
Уверен: эту практику поощрения 
лучших учителей и учеников мы 
будем продолжать и в дальнейшем, 
она дает отличные результаты.

Конкурс «Лучшие из лучших» со-
стоит из шести номинаций. Первая 
премия, самая главная, присуж-
дается за отличную учебу, особые 
достижения в области основного 
и дополнительного образования, 
активное участие в жизни гимна-
зии в течение полугодия. Победи-
тель номинации «Первый среди 
лучших» получает 6 тысяч рублей. 
Вторая премия называется «При-
звание — учитель», победителю 
вручают 6 тысяч рублей, призерам 
— по 3 тысячи рублей.

В четырех номинациях ребята по-
лучают по 2,5 тысячи рублей:

 9 премия «Хомо интеллектус» 
присуждается школьнику, уча-
щемуся на 4 и 5 и показавшему 
особые достижения в интеллек-
туальном развитии (учитывают-
ся победы в олимпиадах, кон-
курсах, интеллектуальных играх 
различного уровня в течение 
полугодия);

 9 премия «Один за всех» вручается 
ученику, отличнику или хороши-
сту, активисту, чьи инициативы 
приносят пользу гимназии;

 9 премией «Виртуоз» награжда-
ется школьник, который учится 
хорошо и отлично и добился 
особых успехов в творчестве 
(участвовал в выставках, кон-
цертных программах, фестива-
лях различного уровня в течение 
полугодия);

 9 премия «Олимпийский резерв» 
присуждается ученику, успе-
вающему на 4 и 5 и имеющему 
особые спортивные достижения 
в течение четверти.

В этом году на премию претендо-
вали более ста человек. В итоге 
победа досталась одному учителю 
и пятерым ученикам. Еще двое 
учителей стали призерами. Пре-
мию в номинации «Призвание — 
учитель» завоевала преподаватель 
физической культуры Анна Чевта-
ева. «Лучшей из лучших» названа 
Елизавета Юхно из 7-го «Д». «Вир-
туозом» признан одноклассник 
Лизы — Иван Ларин. Победу в но-
минации «Олимпийский резерв» 
одержала школьная футбольная 
команда. Премию в номинации 
«Один за всех» вручили команде 
волонтеров из 9 «Б», а в номина-
ции «Хомо интеллектус» победила 
Татьяна Дементьева, также учени-
ца 9 «Б».

Председатель думы уже провел 
ряд совещаний с жителями, пред-
ставителями городских, областных 
и федеральных структур, управля-
ющей компании, ТОСа. Было при-
нято решение изыскать для дороги 
земельный участок в непосредствен-
ной близости к ЖК «Союз». Недавно 
этот вопрос обсудили на заседании 
постоянной комиссии городской 
думы по градостроительству, архи-
тектуре и дизайну.

Как сообщил заместитель пред-
седателя комитета городского обу-
стройства Андрей Пономарев, подго-
товлена схема организации проезда 
и тротуаров от дома № 17 на ул. 
Юрия Тена до Улан-Баторской (вдоль 
объездной дороги). Протяженность 
участка составила 280 метров.

— Необходимо как можно раньше 
внести изменения в бюджет на 2019 
год и заложить средства на эти цели, 
чтобы начать строительство новой 
дороги к «Союзу» уже в этом году. 
Важно завершить работу в течение 
лета, чтобы это не стало причи-
ной пробок на объездной дороге 
Первомайский — Университетский 
в сентябре, когда поток транспорта 
резко увеличивается, — подчеркнул 
Евгений Стекачев.

25 января состоялось первое пол-
ноценное заседание новой комиссии 
думы по вопросам транспорта, связи 
и охраны окружающей среды, пред-
седателем которой избран депутат 
Алексей Савельев. Повестка вклю-
чала 13 вопросов. В частности, по 
инициативе Евгения Стекачева еще 
раз обсудили проблему подъезда 
автомобилей к детским садам, шко-
лам и больницам. Впервые эту тему 
подняли на депутатских слушаниях 

в октябре прошлого года. За прошед-
шие месяцы администрация Иркут-
ска провела инвентаризацию дорог 
во всех четырех округах и опреде-
лила сто проездов для постановки в 
реестр муниципальной собственно-
сти. После этого там регулярно будут 
проводить уборку мусора, снега и 
наледи, обработку противогололед-
ными материалами, ремонт тротуара 
и проезжей части.

Кроме проездов есть трудности и 
с парковкой автотранспорта возле 
образовательных и медицинских уч-
реждений, эта проблема тоже обсуж-
далась в октябре. Недавно председа-
тель думы провел встречу с жителями 
Университетского, которые попроси-
ли обустроить парковочный карман 
возле гимназии № 2. По их словам, 
родители, привозя детей на занятия, 
оставляют свои автомобили на обо-
чине дороги. Это значительно сужает 
проезжую часть и создает неудобства 
для остального транспорта.

"
Евгений Стекачев 
предложил расширить 
проезжую часть за счет 
переноса дорожного 
ограждения. Для 
этого потребуется 
реконструировать 
пешеходную зону 
и использовать 
освободившуюся площадь. 
Жители согласились с этим 
вариантом.

— Университетский — микрорайон 
с плотной, компактной застройкой, 
поэтому в некоторых его частях 
масштабные работы по расширению 
дороги провести физически невоз-
можно. Данную проблему мы будем 
решать, исходя из возможностей это-
го участка. Предварительная оценка 
позволила нам найти возможный 
выход из ситуации. Теперь это пред-
ложение будет проработано в адми-
нистрации. Наша задача — создать 
удобную инфраструктуру и для 
пешеходов, и для автовладельцев, — 
подчеркнул председатель думы.

Депутаты совместно с жителями и 
администрацией областного центра 
составили перечень территорий, 
где необходимо провести работы. В 
январе специалисты комитета город-
ского обустройства начали замеры и 
подготовку проектов и смет.

В целом в первом полугодии на 
депутатских слушаниях и заседаниях 

думы планируется рассмотреть более 
70 вопросов. На слушания внесено 
37 вопросов, в план заседаний город-
ского парламента — 30.

В повестки депутатских слушаний 
внесены, в частности, такие задачи, 
как итоги выполнения работ по ка-
питальному ремонту многоквартир-
ных домов, строительство мостового 
перехода в районе станции Кая, го-
товность города к обращению с ТКО 
по новым правилам, вступившим в 
силу 1 января 2019 года.

Планируется обсудить развитие 
и строительство учреждений, ока-
зывающих первичную медико-са-
нитарную помощь, способствующих 
усовершенствованию дорожно-
транспортной сети, муниципального 
общественного транспорта и част-
ных перевозок, наведению поряд-
ка в частном секторе, разработке 
концепции благоустройства парка 
Парижской коммуны, и многие дру-
гие темы.

На заседаниях думы парламента-
рии намерены внести изменения в 
бюджет Иркутска на 2019-й и 2020—
2021 годы, ознакомиться с отчетом 
об итогах приватизации муници-
пального имущества в 2018 году, 
внести изменения в схему одноман-
датных избирательных округов для 
проведения выборов депутатов думы 
Иркутска.

Предполагается внести поправ-
ки в Правила благоустройства на 
территории Иркутска, в Правила 
землепользования и застройки в 
исторической части Иркутска и за 
ее границами, а также в Положение 
о городских лесах. Будут откоррек-
тированы решения думы о дополни-
тельных мерах соцподдержки в виде 
льготного проезда в общественном 
транспорте (в том числе по садовод-
ческим маршрутам), в виде оплаты 
услуг бань для отдельных категорий 
граждан. Изменения планируется 
внести в решения о дополнительных 
мерах соцподдержки одаренных 
детей и молодых специалистов — 
работников муниципальных учреж-
дений культуры.

В июне будут назначены выборы 
депутатов думы Иркутска седьмого 
созыва в связи с окончанием срока 
полномочий шестого созыва в сен-
тябре 2019 года. Вместе с тем будет 
утвержден план работы городского 
парламента на второе полугодие.

Полосу подготовила Мария Николаева 
Фото автора

Осенью прошлого года горо-
жане обратились к пред-
седателю думы Иркутска, 

депутату от избирательного округа 
№ 28 Евгению Стекачеву с прось-
бой решить вопрос о строитель-
стве еще одной дороги к жилому 
комплексу. Сейчас инфраструкту-
ра представлена одним основным 
подъездом к домам и проезжей 
частью, которая заканчивается 
тупиком. Дополнительная дорога 
позволила бы организовать дви-
жение транспорта внутри застрой-
ки наилучшим для жителей обра-
зом. И Евгений Юрьевич намерен 
довести начатое дело до конца.

ДОВЕСТИ ДО КОНЦА
По инициативе Евгения Стекачева продолжается 

проектирование новой дороги в ЖК «Союз»

Евгений Стекачев 
регулярно проводит 
выездные совещания 
с жителями, вместе 
они обсуждают 
благоустройство  
округа  
и принимают  
решения,  
как это  
сделать
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Хоккеистки будут единственны-
ми представителями Иркутска на 
Универсиаде. Состав студенческой 
сборной уже сформирован.

— На первом этапе мы отобрали 
27 кандидаток в команду, — говорит 
Александр Межуев. — В декабре 
в Подмосковье прошел женский 
кубок России. Мы увидели игроков в 
деле — и этот список сократился до 
19 спортсменок. В январе в Иркут-
ске провели сбор, в нем приняли 
участие и пять приезжих хоккеисток 
(из Свердловской и Московской об-
ластей). Такой командой выступили 
вне зачета на зональном турнире по 
хоккею с мячом среди юношей 2004 
года рождения. Три первые игры с 
мальчиками мы проиграли, в четы-
рех — победили.

— Сбор получился 
чисто игровым?

— Да, за восемь дней 
провели семь матчей. 
Вводить дополнительные 
тренировки было не-
зачем. Есть даже такое 
выражение: «Одна игра 
заменяет неделю трени-
ровок». Да и со льдом 
было трудно. В это время 
шли соревнования, поля 
были заняты. Наша зада-
ча состояла в том, чтобы 
проверить девчонок в 
игровых условиях, в мат-
чах с представителями 
разных школ. Им при-
шлось играть с хабаров-
чанами, кемеровчанами, 
новосибирцами. И если 
иркутянки уже были, 
как говорится, «накатан-
ные», то девочки из Екатеринбурга 
приехали без игрового опыта в этом 
сезоне: одна из них недавно стала 
мамой, ребенку только три меся-
ца исполнилось. В прошлом году 
в Екатеринбурге расформировали 
женскую команду, так что игроки 
к этому сезону практически не гото-
вились. Но когда девушки в декабре 
узнали, что являются кандидатами 
в сборную на Универсиаду, сразу 
встали на коньки.

— Каковы критерии для 
попадания в студенческую 
сборную?

— Выбирали по прошлым высту-
плениям. Некоторые из них раньше 
были кандидатами в основную сбор-
ную страны. 

"
Участники Универсиады 
должны быть не младше 
18 лет и не старше 24. И 
самое главное условие — 
чтобы спортсменки были 
студентками вузов. 

— Из-за этого шесть иркутянок, 
подходящих по возрасту, не попали 
в список: кто-то учится в училище 
олимпийского резерва, кто-то — в 
школе. Конечно, они бы нам по-
могли на Универсиаде, но придется 
играть тем составом, что есть. Наде-

емся, что состав усилят наши легио-
неры — это иркутянки Карина Липа-
нова и Ольга Богданова, играющие 
сейчас на шведском чемпионате.

Кстати, в подготовке к Универ-
сиаде нашим хоккеисткам поможет 
и тот факт, что с 12 по 19 февраля 
в Иркутске пройдет женский чем-
пионат России по хоккею с мячом. 
Впервые будет представлено шесть 
команд. Женский хоккей у нас в 
стране не очень развит, в прошлом 
году в чемпионате России уча-
ствовали три команды. В этот раз 
количество выросло за счет иркут-
ских команд: «Рекорд» будет играть 
двумя составами, также в соревно-
ваниях примут участие «Сибскана» 
и «Зенит». Приедут подмосковный 
«Зоркий», команда из Екатеринбур-
га и еще, возможно, клуб из Мур-
манска.

— В Иркутск прибудут все канди-
датки в сборную. Посмотрим, как 
они играют, — замечает Александр 
Межуев. — После чемпионата в 
составе сборной могут произойти 
небольшие корректировки. Пла-
нировалось, что чемпионат России 
пройдет в этом году в подмосковном 
Обухово, но ехать туда тремя коман-
дами из Иркутска финансово неце-
лесообразно. Поэтому мы попроси-
ли провести турнир здесь. К тому же 
у нас схожие часовые пояса с Крас-

ноярском, и девчонкам из сборной 
не нужно будет перестраиваться.

— Когда выезжаете на Уни-
версиаду?

— 25 февраля иркутяне прибудут 
в Красноярск, а западные игроки по-
летят в составе большой делегации 
сборной России из Москвы. В Красно-
ярске мы катаемся три дня, трениру-
емся, а с 1 марта начинается турнир.

— Кто является лидерами в 
команде?

— Настя Денисова, Кристина Ма-
шинская, Ксения Щапова. Они вы-
играли в прошлом году с «Рекордом» 
кубок мира, участвовали в чемпио-
нате мира в Китае год назад. Плюс 
еще наши шведские легионеры. На-
деемся, что эти опытные хоккеистки 
будут вести команду за собой.

В состав иркутских участниц 
Универсиады вошла и иркутянка 
Настя Старкова. Ее следует отметить 
особо. Эта хоккеистка два года назад 
перенесла операцию на сердце. Тог-
да средства на ее лечение собирали 
всей хоккейной семьей, помогали 
болельщики и спортсмены. Настя 
выздоровела, вошла в строй и уже 
полтора года тренируется. И вот 
сейчас ей выпал шанс побороться 
за медали Универсиады.

Соперницами россиянок в Красно-
ярске станут сборные Швеции, США 
и Норвегии. И хотя основными про-

тивниками уже традици-
онно считаются шведские 
хоккеистки, Александр 
Межуев не сбрасывает со 
счетов и американок.

— В США очень раз-
вит студенческий спорт. 
Они могут привлечь 
шайбисток, научить их 
обращаться с клюшкой 
для бенди, и они станут 
опасными соперниками, — 
размышляет тренер. — И 
сборная Норвегии тоже 
может конкурировать. 
Если шведки соберут свои 
лучшие силы в сборную, 
то это будет очень крепкая 
команда. Правда, у них не 
все подходящие по воз-
расту игроки являются сту-
дентами. Плюс в это время 
в Швеции идет плей-офф 

регулярного чемпионата — многие 
хоккеистки уже отказались от Универ-
сиады в пользу клубного турнира.

"
Несмотря на то что наш 
чемпионат страны не 
может похвастаться 
большим количеством 
команд, россиянки точно 
не хуже шведок. Это они 
доказывали не раз. 

Осенью 2018 года иркутский «Ре-
корд» в сражениях с лучшими клу-
бами Швеции выиграл кубок мира. 
А сейчас предстоит очередное россий-
ско-шведское противостояние.

— Девчонки горят и кипят, так 
хотят обыграть шведок, — отмечает 
Александр Владимирович. — Хок-
кеистки, как только узнали, что 
попадут на Универсиаду, начали 
приходить на стадион за три часа до 
начала тренировки и уходить через 
два часа после ее окончания. А 
свердловские кандидатки в сборную 
вообще хотели бросать хоккей после 
развала своей команды, но когда уз-
нали про Универсиаду, начали само-
стоятельно тренироваться. Это ведь 
шанс вписать свое имя в историю.

Элина Халтанова 
Фото Герта Холмера  

и Ники Песчинской

КЛЮШКИ К БОЮ!
Иркутские хоккеистки поборются за золото 

Всемирной Универсиады в Красноярске

В начале марта в Сибири 
пройдет масштабное спор-
тивное событие: Крас-

ноярск принимает Всемирные 
студенческие игры. И впервые в 
истории Универсиады там будет 
представлен хоккей с мячом. В ос-
новном составе женской сборной 
России по бенди — восемь пред-
ставительниц Иркутска, тренер-
ский штаб возглавляет наставник 
нашего ХК «Рекорд» Александр 
Межуев. О том, как проходит под-
готовка спортсменок, кто являет-
ся лидерами команды и чем рос-
сиянок на турнире могут удивить 
американки — об этом Александр 
Владимирович рассказал нашей 
газете.

Для иркутских хоккеисток участие в Универсиаде 
— шанс вписать свое имя в историю. Сейчас идет 
усиленная подготовка

Александр Межуев со своими 
подопечными: Анастасией Денисовой 
(слева) и Кристиной Машинской
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ЭВОЛЮЦИЯ 
В МУЗЕЙНЫХ ЗАЛАХ

Выставка 
археологических 

раритетов открыта 
в Иркутске

Экспонаты из фондов Иркут-
ского областного краевед-
ческого музея, возраст ко-

торых насчитывает тысячи лет, 
представлены в отделе «Окно в 
Азию» в рамках постоянной вы-
ставки «Иркутск — центр мигра-
ционных путей». В нее также 
включены находки археологов 
ИГУ, ИРНИТУ, Института земной 
коры СО РАН. Экспозиция по-
казывает, как в ходе эволюции 
менялся облик и образ жизни 
наших далеких предков, разви-
вались технологии, зарождались 
искусство и верования.

Иркутский краеведческий музей об-
ладает сегодня богатейшими фондами, 
среди которых немало археологических 
раритетов. Каждый год появляются но-
вые находки, которые важно сохранить 
в местных экспозициях. Поэтому зна-
чение постоянной выставки «Иркутск 
— центр миграционных путей», которая 
открылась накануне Нового года, было 
высоко оценено сибирскими учены-
ми. По словам директора Иркутского 
краеведческого музея Сергея Ступина, 
выставка дает представление не только 
о материальной и духовной культуре 
древнего населения Прибайкалья, но 
и о том, в каких условиях находилось 
человечество на разных этапах своего 
развития.

— Здесь можно узнать, каковы были 
примерные пути миграции, как раз-
вивалась техника обработки камня, как 
менялся облик человека. Проект также 
рассказывает о людях, которые занима-
лись становлением археологии в нашем 
регионе, — пояснил Сергей Ступин.

Помимо отдельных экспонатов здесь 
представлен богатый иллюстративный 
материал, погребение китойской культу-
ры, а также уникальная реконструкция 
жилища времен палеолита. Этот памят-
ник был найден в 2015 году на берегу 
реки Витим в Бодайбинском районе. Он 
входит в комплекс, который носит на-
звание «Коврижка». После длительной 
работы археологов его доставили в музей, 
где по фотографиям все восстановили 
так, как было на раскопе.

В экспозиции также представлены 
артефакты, найденные при исследо-
вании «Коврижки»: скребки для об-
работки шкур, орудия для разбивания 
и отделения костей, поделки из бивня 
мамонта.

— Временные выставки дают фраг-
ментарную картину процессов, происхо-
дивших за длительный период исто-
рии. Здесь мы постарались дать более 
глобальный срез, в котором предметно 
представлены жилища, погребения, 
наскальная живопись от палеолита до 
неолита. Новые открытия в области 
археологии позволят пополнять экспо-
зицию, — сказал сотрудник музея, автор 
выставки Алексей Матвеев.

Наибольший интерес, по мнению 
создателей экспозиции, для посетителей 
представляют черепа, кости мамонта, ру-
котворные фигурки, имеющие очертания 
человека. Кроме того, археологи-рекон-
структоры создали набор копий древних 
каменных орудий, которые можно взять 
в руки и рассмотреть поближе.

Музей планирует организовывать 
отдельные экскурсии для детей, в залах 
экспозиции также можно проводить 
уроки истории.

Нина Александрова

Он родился в 1929 году на Алтае 
в деревне с символическим на-
званием Родина. Все его картины 
так или иначе это рассказ о родной 
советской стране, где он, деревен-
ский паренек, получил возмож-
ность учиться и работать, воплощая 
в своих картинах образы таких же 
простых, гордых и сильных людей. 
По мнению искусствоведов, жи-
вописец Алексеев является насто-
ящим мастером уходящего жанра 
сюжетно-тематической картины. 
Его полотна «Легендарная хрони-
ка», «Сибирь социалистическая», 
«Строители-скалолазы Саяно-Шу-
шенской ГЭС» и многие другие ста-
ли классикой русского искусства.

На открытие выставки пришли 
люди, хорошо знающие Анатолия 
Алексеева и его творчество — кол-
леги-художники, искусствоведы, 
музейные работники, представите-
ли министерства культуры региона 
и городской администрации.

"
В день рождения — 
23 января — с 90-летием 
художника поздравил и 
глава города. Дмитрий 
Викторович побывал 
дома у юбиляра 
и выразил ему 
признательность от 
имени иркутян. 

Мэр отметил, что талант и рабо-
ты мастера получили признание 
далеко за пределами столицы При-
ангарья. Заслуги живописца в об-

ласти искусства отмечены высоки-
ми государственными наградами.

— Вы внесли огромный вклад 
в общественную и преподава-
тельскую деятельность, а также в 
культурную жизнь нашего города. 
Желаю крепкого здоровья, благопо-
лучия и вдохновения! — обратился 
Дмитрий Викторович к юбиляру.

В экспозиции, подготовленной 
Иркутским областным художествен-
ным музеем имени В.П.Сукачева, 
представлены 50 работ. Часть из 
них зрители видят впервые. Речь 
идет о серии портретов генерал-
губернаторов Иркутской области, 
созданной Алексеевым в соавтор-
стве с художником Игорем Соловье-
вым. Эти работы на время выставки 
предоставил музею Иркутский 
государственный университет.

С открытием персональной вы-
ставки мастера поздравил испол-
няющий обязанности заместителя 
мэра Иркутска — председателя 
комитета по социальной политике 
и культуре Виталий Барышников. 
Он подчеркнул, что юбиляр отра-
зил в своем творчестве не только 
глобальные перемены, произо-
шедшие в России в XX веке, но и 

вечные ценности, которые делают 
произведения искусства настоящи-
ми шедеврами.

Тематика работ Анатолия 
Алексеева в полной мере отвечала 
героике советского времени, но 
его полотнам не свойственно про-
пагандистское начало. Напротив, 
сегодня, когда интерес к советско-
му периоду истории в обществе 
возрождается, картины художника 
вызывают особый отклик. Они, как 
истинные свидетели времени, от-
ражают не только его характер, но 
и энергию.

И сам Анатолий Иванович без 
сомнения человек-эпоха. Это под-
черкивали все гости, выступившие 
на открытии выставки. Его полот-
на, которые хранятся во многих 
государственных и частных кол-
лекциях России, Америки, Италии, 
Франции, уже признаны классикой 
русского искусства.

За годы работы преподавате-
лем Иркутского художественного 
училища мастер воспитал целую 
плеяду замечательных художников, 
многие из которых до сих пор, уже 
будучи состоявшимися, считают 
Анатолия Алексеева своим настав-
ником. Известен Анатолий Ивано-
вич и как активный общественник. 
Он избирался депутатом, много лет 
возглавлял Иркутское отделение 
Союза художников России. Именно 
Алексееву принадлежит идея от-
крыть в Сибири отделение Акаде-
мии художеств СССР, действитель-
ным членом которой он был избран 
в 1988 году. Почетный гражданин 
Иркутской области Анатолий Алек-
сеев награжден орденами Октябрь-
ской Революции и Почета.

За свою долгую творческую 
биографию он принимал участие 
в десятках выставок самого вы-
сокого уровня в разных городах 
родной страны и за рубежом. Но 
экспозиция к 90-летнему юбилею 
— это редкое достижение. Недаром 
на вернисаже самыми громкими 
аплодисментами было встречено 
пожелание одного из выступающих 
художников своим коллегам — до-
жить до персональной выставки на 
собственное 90-летие.

Нина Александрова 
Фото Валентина Карпова

ЧЕЛОВЕК-ЭПОХА
Выставка народного художника России  

Анатолия Алексеева открылась в Иркутске

Юбилейная выставка 
народного художника 
России, члена Россий-

ской академии художеств, по-
четного гражданина Иркутской 
области Анатолия Алексеева от-
крылась в Иркутском областном 
художественном музее имени 
В.П.Сукачева. В ней представ-
лены 50 работ мастера, среди 
которых монументальные исто-
рические полотна, жанровые 
композиции, портреты совре-
менников, графические листы, 
пейзажи и натюрморты. С 90-ле-
тием художника поздравил мэр 
Иркутска Дмитрий Бердников.

Народный художник России 
Анатолий Алексеев на открытии 
персональной выставки 
в Художественном музее 
им. В.П.Сукачева

Картина «Строители-скалолазы Саянской ГЭС» была 
написана художником в 1970 году и выставлялась 
на многих экспозициях

В экспозиции художественного музея представлен известный 
портрет писателя Валентина Распутина с матерью Ниной 
Ивановной и дочерью Машей 
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ИРКУТСКИЙ ПЛАНЕТАРИЙ

1 февраля 
«Будущее от «Эйрбас» (6+), 10.30 
«Экзопланеты» (10+), 15.00 
«Энергия Вселенной» (10+), 18.00 
«Черные дыры. Путешествие в неизведан-
ное» (12+), 19.30 
Наблюдения Венеры и Юпитера в обсер-
ватории планетария (6+), 06.30—08.00 
Наблюдения Солнца в обсерватории пла-
нетария (6+), 12.00—16.00 
Наблюдения Марса в обсерватории плане-
тария (6+), 18.00—21.00 
2 февраля 
«Полярис. Космическая субмарина и за-
гадка полярной ночи» (3+), 12.00 
«Жизнь деревьев» (3+), 13.30 
«Земля — Вселенная» (6+), 15.00 
«Темная материя» (12+), 16.30 
«Вода — космическая история» (6+), 18.00 
«Полет к миллиарду солнц» (14+), 19.30 
Наблюдения Венеры и Юпитера в обсер-
ватории планетария (6+), 06.30—08.30 
Наблюдения Солнца в обсерватории 
планетария (6+), 12.00—16.00 
Наблюдения Марса в обсерватории 
планетария (6+), 18.00—21.00 
3 февраля 
«Жизнь деревьев» (3+), 12.00 
«Полярис. Космическая субмарина и 
загадка полярной ночи» (3+), 13.30 
Премьера! «Фантом Вселенной» (12+), 
15.00 
«Зрение (10+), 16.30 
«Черные дыры. Путешествие в неизве-
данное» (12+), 18.00 
«Энергия Вселенной» (10+), 19.30 
Наблюдения Венеры и Юпитера в обсер-
ватории планетария (6+), 06.30—08.30 
Наблюдения Солнца в обсерватории 
планетария (6+), 12.00—16.00 
Наблюдения Марса в обсерватории 
планетария (6+), 18.00—21.00 
4 февраля 
Наблюдения Венеры и Юпитера в об-
серватории планетария (6+), 06.30—
08.30 
Наблюдения Солнца в обсерватории 
планетария (6+), 12.00—16.00 
Наблюдения Марса в обсерватории 
планетария (6+), 18.00—21.00 

5 февраля 
«Земля — Вселенная» (6+), 10.30 
«Полярис. Космическая субмарина и за-
гадка полярной ночи» (3+), 15.00 
Премьера! «Фантом Вселенной» (12+), 18.00 
«Черные дыры. Путешествие в неизведан-
ное» (12+), 19.30 
Наблюдения Венеры и Юпитера в обсер-
ватории планетария (6+), 06.30—08.30 
Наблюдения Солнца в обсерватории пла-
нетария (6+), 12.00—16.00 
Наблюдения Марса в обсерватории плане-
тария (6+), 18.00—21.00 
Адрес: Иркутск, ул. Седова, 30  
(130-й квартал). Тел. 79-79-09, 
принимаются коллективные заявки 

МУЗЕИ

Отдел истории, ул. Франк-Каменецкого, 
16а. Тел. для справок: 710-161. 
Выходной день — среда.
Постоянно действующая экспозиция «От 
археологии до ХХ века» (6+) 
Выставка «Любящая вас Юлия Базанова» 
(6+) 
Выставка «Татьянин день» студентов 
Иркутского областного художественного 
колледжа имени И.Л.Копылова (6+) 
Выставка «Контрасты» члена Союза ху-
дожников России В.Д.Дережановой (0+), 
16.00 
3 февраля 
Лекционная программа для садоводов 
«Академия на грядках» — Е.С.Целютина 
(6+), 11.00 
Городской выставочный центр  
имени В.С.Рогаля, ул. Халтурина, 3. 
Тел. для справок: 200-365.  
Выходной день — понедельник.
Постоянно действующие экспозиции ир-
кутских художников, мастеров ДПИ (6+) 
1 февраля 
Презентация выставки «От души к душе 
тропинкой творчества» Е.Н.Костарнова
2 февраля 
Работа художественной студии «Малень-
кий художник» (6+), 10.00—17.00 
3 февраля 
Мастер-класс по изготовлению ловца снов 
(6+), 13.00 
8 февраля 
Вечер романса «Душа и музыка едины» 
(6+), 17.00 
Дом ремесел и фольклора,  
ул. Декабрьских Событий, 102.  
Тел. для справок: 204-494.  
Выходной день — среда.
Систематические занятия народного твор-
чества и ремесел, проведение праздников 
народного календаря (6+) 
1 февраля 
Мастер-класс резьбы по дереву в ма-
стерской «Золотой конек». Мастер — 
О.П.Гамаюнов (12+), 11.30—15.30 

2 февраля 
Мастер-класс по ДПИ в студии «Радуга». 
Мастер — Н.П.Балакина (6+), 11.00—18.00 
Мастер-класс по ткачеству в студии «Сло-
бода». Мастер — Л.И.Бардовская (6+), 
11.00—16.00
3 февраля 
Мастер-класс резьбы по дереву в ма-
стерской «Золотой конек». Мастер — 
Е.С.Мирский (12+), 11.00—16.00 
Мастер-класс по керамике в мастерской 
«Степашка». Мастер — Е.В.Сотникова 
(6+), 11.00—16.00
4 февраля 
Мастер-класс резьбы по дереву в ма-
стерской «Золотой конек». Мастер — 
Е.С.Мирский (12+), 10.00—16.00 
5 февраля 
Мастер-класс по ДПИ в студии «Радуга». 
Мастер — Н.П.Балакина (6+), 11.00—18.00 
7 февраля 
Мастер-класс по народной кукле в мастер-
ской «Макош». Мастер — Л.И.Бардовская 
(6+), 10.00—16.00 
8 февраля 
Семинар из цикла «Народная культура» 
(18+), 10.00—17.00 
Солдаты Отечества, ул. Чайковского, 
5. Тел. для справок: 38-08-99. 
Выходной день— среда. 
Лекционно-игровая программа «Уроки 
мужества». Костюмированные экскурсии, 
по заявкам (6+) 
Выставка к 100-летию ВЛКСМ «Иркутский 
комсомолец» — на службе Родины» (12+) 
Выставка к 100-летию Иркутско-Пинской 
дивизии «Командиры Иркутской диви-
зии» (6+) 
Музей городского быта,  
ул. Декабрьских Событий, 77.  
Тел. для справок: 204-884.  
Выходной день — вторник. 
Постоянно действующие экспозиции 
образа жизни иркутян второй половины 
ХIX и XX вв. (6+) 
9 февраля 
«Парфюмерная суббота» (12+), 11.00 

ТЕАТРЫ

Иркутский 
музыкальный 
театр имени 
Н.М.Загурского 
31 января 
«Сильва» (16+), 18.30 
1 февраля 
«Собака на сене» (12+), 18.30 
2 февраля 
«Любовь и голуби» (12+), 
18.00 
3 февраля 
«Мэри Поппинс, до свида-
ния!» (6+), 18.00 
6 февраля 
«Алые паруса» (12+), 18.30 
7 февраля 
«Труффальдино из Бергамо» 
(12+), 18.30 
Телефоны кассы: 34-21-31, 
610-804. 

Иркутский театр 
народной драмы 
1 февраля 
«Предложение» — спектакль 
по пьесам А.П.Чехова «Пред-
ложение» и «Медведь» 
(16+), 18.30 
3 февраля 
«Аленький цветочек» — му-
зыкальная сказка (6+), 12.00 
8 февраля  
«Жесткая сцепка», документальный 
фильм и творческая встреча с режиссером 
картины Михаилом Тарковским. Вход сво-
бодный (16+), 18.00
10 февраля 
«Сказки», русское народное представле-
ние — спектакль по сказкам А.С.Пушкина 
(4+), 12.00 

17 февраля 
«Илья Муромец» — богатырская сказка по 
народным былинам (6+), 12.00 
Адрес: ул. Мухиной, 13а. 
Принимаются коллективные заявки 
на доставку билетов по месту учебы 
или работы. Телефон кассы:  
(3952) 46-99-68. 

План спортивно-массовых и физкультурно-
оздоровительных мероприятий Иркутска (6+)
1—2 февраля 
Первенство Иркутска по боксу памяти мастера спорта СССР, судьи всероссий-
ской категории А.Русина. СК «Витязь», ул. Омулевского, 20/4, начало в 14.00 
2—3 февраля 
Чемпионат и командное первенство Иркутска по всестилевому карате. 
ФОК «Юбилейный», мкр. Юбилейный, 49/1, начало в 10.00 (ответствен-
ный — Артем Владимирович Петров, тел. 89248228228) 
3 февраля 
Отборочный этап Кубка мэра Иркутска по мини-хоккею с мячом среди дворовых ко-
манд (средние, 2004—2005 г. р.). Правобережный округ, мкр. Топкинский, 10, начало 
в 12.00 (ответственный — Сергей Петрович Лузгин, тел. 89500982488) 
3 февраля 
Отборочный этап Кубка мэра Иркутска по мини-хоккею с мячом среди дворовых 
команд (средние, 2004—2005 г. р.). Свердловский округ, мкр. Университетский, 95, 
начало в 11.00 (ответственный — Сергей Николаевич Шевелев, тел. 89501254320) 
3 февраля 
Отборочный этап Кубка мэра Иркутска по мини-хоккею с мячом среди дворовых ко-
манд (средние, 2004—2005 г. р.). Ленинский округ, ст. Батарейная, ул. Центральная, 
15, начало в 11.00 (ответственный — Зафар Аминович Кадыров, тел. 89501298548) 
3 февраля 
Отборочный этап Кубка мэра Иркутска по мини-хоккею с мячом среди дворовых 
команд (2006 г. р. и младше). Октябрьский округ (ответственный — Евгений Никола-
евич Ивашечкин, тел. 89149463899) 

МБУК «Музей истории г. Иркутска имени А.М.Сибирякова»
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РАБОТЫ  
ОТ 3 ЛЕТ 

ОБЯЗАТЕЛЕН.
ЗАРПЛАТА 
ВЫСОКАЯ,  

БЕЗ  
ЗАДЕРЖЕК.

ТРАНСПОРТНОЙ ОРГАНИЗАЦИИ  
ДЛЯ РАБОТЫ ВАХТОВЫМ МЕТОДОМ

ГЛАВНЫЙ МЕХАНИК
МАСТЕР ПО АВТОТРАНСПОРТНЫМ 

ГРУЗОПЕРЕВОЗКАМ
СПЕЦИАЛИСТ ПО ОХРАНЕ ТРУДА

АВТОСЛЕСАРЬ
АВТОЭЛЕКТРИК

ВОДИТЕЛИ КАТ. С

ТЕЛЕФОН В Г. ИРКУТСКЕ: (3952) 43-43-49
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ДЕЛОВЫЕ 
КОСТЮМЫ

г. Иркутск  
ФОРТУНА ГРАНД  
бутик 108 

Жакет 
удлиненный

Арт-галерея Dias 
Выставка «Полет бессознательного» (16+)
Адрес: ул. Седова, 40.  
Тел.: 8 (3952) 55-45-95, 99-10-88. 


